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ИДЕАЛЬНАЯ ШКОЛЬНАЯ «СТОЛОВКА»
Мэр города Руслан Болотов побывал в школе № 33 (микрорайон Лесной), чтобы 
проверить, как в условиях пандемии работают школьные столовые Иркутска
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15 жилых домов пришлось снести для изменения 
конфигурации улицы Карбышева
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Девятого ноября в иркутскую полицию поступи-
ли сразу два заявления о краже. Оба пострадавших 
оставили автомобили на улице Франк-Каменецкого, 
на парковке неподалеку от торгового центра «Фор-
туна Гранд». В первом случае из машины пропала 
мужская кожаная сумка, в которой было десять 
тысяч рублей и различные документы. Во втором 
— женская кожаная сумка с деньгами, банковски-
ми картами и документами и рюкзак с одеждой 
и аудиоколонкой.

Через неделю аналогичное преступление было 
совершено на парковке на улице Рабочего Штаба ря-
дом с супермаркетом «Слата» — там пропали план-
шет и кошелек с небольшой суммой. Через два часа 
после этого 29-летний подозреваемый был задержан 
сотрудниками полиции.

По словам следователя СО-6 СУ МУ МВД России 
«Иркутское» Дарьи Плотниковой, задержанный 
ранее уже трижды был судим за кражи из квартир 
и автомобилей, которые совершал в своем родном 
городе Улан-Удэ. В 2019 году он вышел из мест ли-
шения свободы, пробыв там более четырех лет. По-
сле этого вроде бы взялся за ум — устроился токарем 
на местный завод. Но в сентябре этого года друг по-
звал его на заработки в Иркутск. В нашем городе он 

устроился работать на стройку, но через два месяца 
снова начал заниматься криминалом, как пояснил 
в полиции — не хватало денег на жизнь.

К преступлениям мужчина тщательно подгото-
вился — купил через интернет оборудование, кото-
рое отключает и разблокирует автосигнализации. 
Поэтому при совершении краж сами автомобили 
оставались неповрежденными. Из украденного 
злоумышленника интересовали только деньги. Чу-
жие документы и сумки он выбрасывал в мусорные 
контейнеры по дороге на работу. Кстати, подозре-

ваемый успел вскрыть еще несколько автомобилей 
на парковках возле торговых центров «Сильвер-
молл» и «Джем-молл», но ничего ценного там 
не обнаружил.

Сейчас задержанный находится в изоляторе вре-
менного содержания. Уголовное дело возбуждено 
по части 2 статьи 158 УК РФ «кража». Суд может 
назначить ему наказание в виде лишения свободы 
на срок до пяти лет. Расследование уголовных дел 
продолжается, сотрудниками полиции устанавли-
вается причастность подозреваемого к совершению 
аналогичных преступлений.

Елена Машкова
Фото из архива МУ МВД России «Иркутское»

Две недели ранее судимый житель 
Улан-Удэ, приехавший в наш город 
работать на стройке, в свободное 

время обчищал автомобили на иркутских 
парковках. Украсть чужое имущество он 
успевал всего за пару минут. Вскрывал 
машины и быстро забирал все ценное.

«ТЕБЯ ПОСАДЯТ,  
А ТЫ НЕ ВОРУЙ!»

Полицейские задержали уланудэнца, грабившего 
машины иркутян

Денис, таксист:
— Если мне и нужно что-

то громоздкое оставить, 
то убираю в багажник, чтобы 
видно не было. Неважно, что 
будет лежать в том же пакете 
на заднем сиденье. Да хоть 
тряпки! Могут просто раз-
бить стекло, чтобы забрать 
этот пакет, а мне потом стек-
ло восстанавливать!

Артур, 
видеооператор:

— Все самое ценное всегда 
забираем с собой: документы, 
технику, ноутбук. То есть то, 
что боюсь потерять. А паке-
ты с продуктами, например, 
оставляю. Не думаю, что 
кому-то колбаса так силь-
но нужна, чтобы совершать 
кражу и нарушать закон. 
К тому же я подстраховался. 
Окна сзади у меня тониро-
ванные, и на задних сиденьях 
ничего не видно.

Наталья, психолог:
— Конечно, я все убираю. 

Просто потому, что в силу 
своей профессии знаю пси-
хологические нюансы не-
которых людей. Знаю, как 
привлекают внимание чу-
жие вещи, оставленные без 
присмотра. Что есть люди, 
которые в разной степени 
страдают клептоманией, им 
бывает сложно удержаться 
от кражи. Не говоря уже про 
тех, которые просто хотят 
поживиться.

Екатерина, 
студентка:

— Я абсолютно все заби-
раю из машины. Потому что 
читаю новости в интернете 
и в курсе, что очень часто 
совершают кражи именно 
из салона автомобиля. А еще 
у моей знакомой буквально 
неделю назад украли но-
утбук, который лежал под 
сиденьем. Хотя окна у нее за-
тонированные, ничего сквозь 
них не видно. В общем, даже 
прятать ничего в машине 
не надо!

Андрей, директор 
фирмы:

— Я всегда отношусь 
с осторожностью ко всему. 
Моя машина, например, 
оборудована штатной сиг-
нализацией плюс допол-
нительной. Сам никогда 
не оставляю ценные вещи 
в машине и не разрешаю ни-
кому из своей семьи это де-
лать. Это ведь потенциальная 
приманка для воров. Зачем 
делать такие глупые вещи 
и потом жалеть об этом?

«ВСЕ ЦЕННОЕ ВСЕГДА ЗАБИРАЕМ С СОБОЙ» 
На этой неделе мы спросили иркутских водителей: «А вы оставляете что-нибудь в машине? 

Или предусмотрительно помните о злоумышленниках?»

Не надо соблазнять преступ-
ников. Не оставляйте в авто-
мобилях ничего, даже если это 
пустая сумка. Помните, что 

преступники очень хладнокровные 
люди, их ничего не остановит. У нас 
были случаи, когда обворовы-
вали машины возле ритуаль-
ных залов, когда люди в горе за-
бывали свои вещи в салоне

Следователь СО-6 СУ МУ МВД
России «Иркутское», лейтенант

юстиции Дарья Плотникова

»
«

С водителями на улице 
беседовала Наталья Федотова. 

Фото автора

Подозреваемый в кражах вещей 
из автомобилей сейчас арестован и ждет 
приговора суда. В полиции он рассказал, что 
за два месяца на стройке успел заработать 
около 160 тысяч рублей, но этих денег ему 
показалось мало, поэтому он решил увеличить 
доход за чужой счет
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Вся «Битва вузов» была разделена на три этапа. 
Первый состоялся 16 ноября, команды проходили 
испытания в формате тимбилдинга, а также игра-
ли в игру «Догони соболя». Второй этап прошел 
в формате квеста на шести городских локациях (ска-
лодром, лазертаг, боулинг, картинг, лучный тир, 
фитнес-клуб), а в финальной части соревнований 
участников ждал чемпионат по русской лапте.

Команда ИрГАУ лидировала в турнирной таблице 
на протяжении всех трех этапов. Сохранить пре-

ЭТО БЫЛА СЛАВНАЯ БИТВА 
Титул самого спортивного вуза получил Иркутский 

государственный аграрный университет имени А. А. Ежевского

20  ноября завершился турнир 
между студентами и препо-
давателями высших учебных 

заведений Иркутска — одно из самых яр-
ких мероприятий под эгидой Года спор-
та. В соревнованиях приняли участие 
команды из ИрГУПС, ИГМУ, ИРНИТУ,  
БГУ, ИГУ, ИрГАУ, по одной сборной 
из каждого учебного заведения. 

Город инициатив-
ных, активных, ув-
леченных спортом 

людей — это перспек-
тивный город всегда. 
От того, насколько че-
ловек ведет здоровый 
образ жизни, зависит 
многое. Если в этом плане все 
в порядке, то, просыпаясь по 
утрам, ему хочется творить, 
действовать, создавать 
что-то нужное.  Считаю, 
что такой образ жизни 
должен стать нормой.

Мэр Иркутска Руслан Болотов  
о Годе спорта

»

«

Восточно-Сибирская железная до-
рога — одна из самых живописных 
магистралей Транссиба. Значитель-
ная ее часть проходит вдоль озера 
Байкал. Но из окна поезда невоз-
можно в полной мере насладиться 
красотой священного озера, поэтому 
ВСЖД предлагает путешествен-
никам тур по Кругобайкальской 
железной дороге. Этот маршрут 
без преувеличения можно назвать 
туристической Меккой Сибири. Не-
случайно в 2020 году журнал Forbs 
включил КБЖД в рейтинг самых 
красивых железнодорожных марш-
рутов мира. Когда-то эта дорога 
длиной 84 километра, огибающая 
Байкал с юга, была частью Транс-
сибирской магистрали. В середине 
XX века, когда ввели в действие 
дублирующий участок через Ол-
хинское плато, линия потеряла свое 
прикладное значение. После стро-
ительства ГЭС на Ангаре часть пути 
затопили воды Иркутского водо-
хранилища, и участок от порта Бай-
кал до Слюдянки стал тупиковым. 
Позднее железнодорожную ветку 
реконструировали и превратили 
в архитектурно-ландшафтный запо-

ведник. Теперь этот маршрут явля-
ется туристическим.

От города Слюдянки по КБЖД хо-
дит экскурсионный ретропоезд с на-
стоящим паровозом. На станциях 
здесь обустроены пикниковые зоны, 
установлены информационные стен-
ды с изложением исторических фак-
тов на русском, английском и ки-
тайском языках, контейнеры для 
раздельного сбора мусора и модуль-
ные биотуалеты. В целях безопас-
ности специалисты ВСЖД регулярно 
ведут укрепление скальных участков 
дороги. Уникальные памятники про-
мышленной архитектуры и живо-

писная природа делают путешествие 
по Кругобайкальской железной до-
роге ярким и запоминающимся.

Для туристов, которые предпо-
читают экономичный отдых, подой-
дут расположенные в Слюдянском 
районе турбазы «Шарыжалгай», 
«Хвойная» и «Серебряный ключ». 
Для проживания здесь построены 
деревянные гостиницы в сибир-
ском стиле, где можно снять одно-, 
двух- и трехместные номера. Также 
на территории организованы пре-
красные пикниковые зоны с видом 
на Байкал.

На КБЖД в отреставрированном 
здании бывшего вокзала порта 
Байкал расположена одна из самых 
интересных гостиниц. На первом 
этаже там находится небольшой му-
зей, экспонаты которого расскажут 
об истории строительства Кругобай-
кальской железной дороги.

Дирекция социальной сферы 
ВСЖД в свою очередь всем жела-
ющим предлагает услуги лечебно-
курортного оздоровления в сана-
ториях-профилакториях и на базах 
отдыха, расположенных в Иркут-
ской области и Республике Бурятия. 
В них, в частности, входят санато-
рий-профилакторий «Иркутский», 
построенный в парковой зоне столи-
цы Восточной Сибири, санаторий-
профилакторий «Солнечный», кото-
рый находится в живописном месте 
Верхняя Березовка города Улан-Удэ, 
база отдыха «Култушная», разме-
щенная в Слюдянском районе вбли-
зи Байкала. А на расположенной не-
далеко от города Северобайкальска 
турбазе «Дзелинда» можно не толь-
ко отдохнуть, но и поправить здоро-
вье, принимая ванны в термальных 
источниках.

Для детей предлагается оздоро-
вительный отдых в летних лагерях 
«Огоньки» и «Сибиряк». Оба на-
ходятся в живописных природных 
уголках, где созданы все условия для 
комфортного проживания и занятий 
спортом.

Алексей Буренин
Фото предоставлено пресс-службой 

ВСЖД

ВСЖД: С КОМФОРТОМ ПУТЕШЕСТВУЕМ И ОТДЫХАЕМ

Международная выстав-
ка «Байкалтур» 25 ноя-
бря начала свою работу 

в иркутском выставочном ком-
плексе «Сибэкспоцентр». Восточ-
но-Сибирская железная дорога 
представила на ней уникальные 
туристические маршруты и свои 
объекты отдыха.

На КБЖД есть объекты отдыха Центра деловых связей Восточно-Сибирской 
железной дороги. Одно из уникальных здешних мест — уединившийся 
вдали от цивилизации комплекс «Царское подворье». Это объект отдыха 
высокого класса, где можно прекрасно провести время в кругу близких 
и друзей, отпраздновать свадьбу, организовать деловую встречу 
и корпоративный отдых
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На фото — команда-победитель «Битвы вузов» из аграрного университета имени А. А. Ежевского. Второе 
место у команды ИрГУПС, замкнула тройку призеров сборная ИРНИТУ. Соревнования состоялись при 
поддержке управления по физической культуре, спорту и молодежной политике администрации Иркутска

имущество удалось и после заключительных 
испытаний.

— У нас был боевой настрой на «Битву вузов», 
о втором месте даже не думали, — признаются 
участники команды ИрГАУ. — Мы не пропуска-
ем городские и вузовские мероприятия, у нас 
в команде все ребята спортивные и активные. 
Приятно и волнительно отстаивать честь свое-
го вуза, хотелось бы, чтобы таких мероприятий 
было больше!

Согласен со студентами вуза-победителя и на-
чальник управления по физической культуре, спор-
ту и молодежной политике администрации Иркут-
ска Дмитрий Абрамович: «Именно в студенческом 
возрасте у человека больше всего сил и энергии, ко-
торые следует направить в правильное русло. Спорт 
для этого подходит идеально! За время «Битвы ву-
зов» ребята прошли много спортивных испытаний, 
поиграли в разные командные игры. Думаю, что 
это заложит фундамент для того, чтобы они вместе 
с друзьями и в дальнейшем проводили свой досуг 
полезно и весело».

Илья Спирин. Фото пресс-службы проекта  
«Год массового спорта в Иркутске»
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Пенсионерка Наталья Влади-
мировна каждый день приходит 
на детскую площадку со своей 
пятилетней внучкой Аней. Если 
раньше после прогулки они сразу 
шли домой, то теперь у них дру-
гой маршрут — девочка за руку 
ведет свою бабушку посмотреть 
на птиц.

— Внучка обожает рисовать. 
Когда увидела, что художники на-
чали разукрашивать стену, стояла 
и долго наблюдала за их работой. 
А уж когда появились птицы, она 
была в восторге. Теперь, куда бы 
мы ни шли, она просит посмотреть 
на птиц, — улыбается Наталья 
Владимировна. — Мне и самой нра-
вятся эти картины. Очень хочется, 
чтобы в городе было больше ярких 
красок.

Для Сергея Пнева это уже 
не первый проект с иркутским 
зоосадом. В прошлом году он на-
рисовал две картины на трансфор-
маторной подстанции на улице 
Баумана в микрорайоне Ново-Ле-
нино. На первой, с тропической 
тематикой, изображены павлин, 
попугай и сурикат. На второй 
на фоне тайги — изображения со-
боля, лисы и рыси.

— Все эскизы, и с животными, 
и с птицами, были согласованы 
с местными жителями, администра-
цией округов и энергетиками. Это 
достаточно длительный процесс, 

и я благодарен активистам ТОСов 
за помощь в получении разреше-
ний на работу, — говорит художник.

Работа над изображением птиц 
заняла около двух недель. Чтобы 
краски дольше оставались яркими, 
температура воздуха должна быть 
не ниже десяти градусов тепла, что 
в октябре бывает не всегда. Рису-
нок выполняли в несколько этапов 
— сначала на стену нанесли фасад-

ную краску, основной фон, затем 
в темное время суток с помощью 
проектора вывели изображение 
совы и сокола, зафиксировали кон-
туры и уже днем нанесли основной 
рисунок.

Кстати, птицы, которых видят 
жители микрорайона Первомайско-
го, не вымышленные персонажи, 
а обитатели зоосада, оказавшиеся 
в неволе после различных травм.

— Птица неясыть, ночная хищ-
ница из семейства совиных, живет 
в зоосаде уже несколько лет. Ее 
доставили к нам с черепно-моз-
говой травмой. Скорее всего, она 
ударилась обо что-то во время по-
лета. Соколов пустельг, это самый 
многочисленный сокол размером 
примерно с голубя, у нас трое, 
у всех были травмы крыльев. Люди 
их находили на обочинах дорог 
и на краю леса. Маленькие соколы 
— постоянные пациенты зоосада, их 
часто доставляют и с переломами, 
и с черепно-мозговыми травмами. 
Как правило, это случается, ког-
да молодые птицы учатся летать. 
Большинство пернатых после курса 
реабилитации отпускаем. Остают-
ся те, чьи травмы несовместимы 
с вольной жизнью, — рассказывает 
сотрудница иркутского зоосада 
Анастасия Стоцкая.

Восстановление травмированной 
совы проходило непросто — в пер-
вые дни она отказывалась от пищи, 
и специалисты приложили немало 
усилий, чтобы птица не умерла 
от голода. Каждого сокола реаби-
литировали по индивидуальной 
программе — проводили операции 
с приглашенным орнитологом либо 
просто создавали приемлемые ус-
ловия для жизни. Сейчас с птицами 
все хорошо, они доступны для про-
смотра посетителями.

Елена Машкова
Фото Антона Конева и из архива 

героев публикации

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

РИСУНКИ ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ
Портреты сокола и совы появились на трансформаторной подстанции 

в микрорайоне Первомайском

Нарисованные птицы 
появились в одном 
из дворов в микрорайоне 

Первомайском в октябре. Сокола 
и сову на фоне неба нарисовали 
иркутские художники Сергей 
Пнев и Михаил Бородачев. 
Эта работа — их совместный 
проект с иркутским зоосадом. 
Местные жители говорят, 
что такие рисунки на стенах 
трансформаторной подстанции 
очень поднимают настроение, 
особенно когда на улице холодно 
и по-осеннему уныло.

Вот такие картины украсили трансформаторную подстанцию в микрорайоне Первомайском. Птицы очень нравятся местным жителям, особенно детям. 
Художники говорят, если не будет вандализма, рисунки останутся такими же красивыми в течение двух-трех лет

Анастасия Стоцкая работает 
в иркутском зоосаде и знает 
истории всех его обитателей. 
Например, птицы с картины 
попали в неволю из-за травм. 
Они прошли курс реабилитации, 
но вернуться в прежнюю среду 
обитания у них вряд ли получится 
— из-за повреждений они 
не смогут выжить в природе

Авторы картин – Сергей Пнев 
и Михаил Бородачев. Кстати, 
жители Первомайского уже 
знакомы с творчеством Сергея 
– несколько лет назад в сквере 
имени Вампилова он нарисовал 
портрет писателя и сюжеты его 
произведений

Те самые птицы, которых 
нарисовали иркутские художники. 
Они уже оправились от травм 
и вполне освоились в новых 
необычных семьях. Сова живет 
в одном вольере с филином, 
коршуном и ястребом. Друзьями 
их не назовешь, но и открытой 
вражды между хищниками 
нет. Соколы тоже соседствуют 
в вольере с более крупными 
хищными птицами и уживаются 
с ними вполне мирно
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После звонка школьная столовая стремительно 
заполняется детьми. Ребятишки хватают по стакану 
молока и садятся за столы: на завтрак — бутерброд 
с маслом, сырники и фрукты. Через пять минут на сто-
лах остаются лишь пустые тарелки — значит, было 
вкусно. Как только сытые малыши убегают на урок, 
работники столовой начинают накрывать снова, ведь 
на следующей перемене придут другие классы.

— Из-за новых эпидемиологических требований, 
связанных с коронавирусом, нам пришлось сделать пе-
рестановку в столовой. Теперь столы расставлены так, 
чтобы классы меньше контактировали между собой, — 
рассказывает директор школы № 33 Александра Тре-
тьякова. — За каждым классом закреплены свой стол 
и определенная перемена для посещения столовой.

В школе № 33 оборудован пищеблок полного 
цикла: это значит, что все блюда они готовят сами. 
Комбинат питания города Иркутска обеспечивает их 
только некоторыми полуфабрикатами: котлетами, 
сырниками, пельменями.

— Мы сами готовим рыбу (минтай 
и горбушу), печень, гуляш, жаркое, 
— рассказывает Екатерина Аюше-
ева, заведующая столовой. — Вся 
выпечка тоже собственного про-
изводства, дети ее обожают.

Столовая работает строго 
по цикличному 12-дневному 
меню, утверждаемому в на-
чале учебного года. Каждое 
блюдо в нем тщательно выве-
рено с точки зрения сезонности, 
полезности и, конечно, детских 
предпочтений. По словам Екатерины 
Аюшеевой, больше всего школьники 
любят котлеты «Петушок», плов, грудку 
в сухарях, макароны и сосиски в тесте.

— В соответствии с решением Президента Рос-
сии мы уже второй год обеспечиваем всех учащихся 
первых-четвертых классов бесплатным горячим 
питанием. Из бюджета Иркутска на это выделяется 
более полумиллиарда рублей в год, — подчеркнул мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Еще одна удачная мера 
поддержки — это бесплатный стакан молока, кото-
рый получает каждый школьник Иркутской области 
с 2020 года. Сегодня мы убедились, что это востребо-
вано и нравится детям, они пьют его с удовольствием.

После посещения столовой Александра Третьякова 
провела для гостей экскурсию по всей школе. Пока-
зала просторный бассейн с двумя чашами и много-

функциональный спортивный зал, библиотеку 
с современным конференц-залом, класс инте-

рактивных парт, где вместо столов установ-
лены «волшебные экраны».

— Этот класс рассчитан на детей 
начальной школы, здесь в игровой 
форме проводятся уроки математи-
ки, русского языка, английского. Все 
компьютерные игры — а их более 
2500 — разработаны нашими, рос-
сийскими, учеными и психологами, 
— объясняет Ольга Калмынина, заме-

ститель директора.
Не только уроки, но и перемены 

проходят в школе № 33 увлекательно. 
Мы заметили, как во время перерыва 

учителя включают в холле «Умный пол»: раз-
вивающая игра проецируется на поверхность пола, 

и ребятишки скачут по клеточкам, выполняя задания. 
В коридорах много книжных полок, большие мягкие 
шашки и «крестики-нолики». В этом году в школе по-
явилась и комната психологической разгрузки (ее еще 
называют сенсорной комнатой). В ней обустроены 
тактильная дорожка, интерактивная песочница, мяг-
кие игровые модули, пузырьковая колонна с водой, 
расслабляющая музыка. В первую очередь она пред-
назначена для детей с особенностями развития.

— В этом году у нас открылся первый в городе класс 
для детей с расстройством аутистического спектра. В нем 

учатся восемь ребятишек, с ними работают дефектолог, 
психолог, логопед, к каждому ребенку прикреплен свой 
тьютор (наставник, помогающий и поддерживающий 
ребенка. — Прим. авт.), — рассказывает Александра Тре-
тьякова. — Про прошествии двух месяцев уже заметны 
результаты, дети адаптируются к школьным условиям 
и большому скоплению сверстников.

Рядом со школой № 33 сейчас строится детский сад 
на 220 мест. В будущем они станут единым образова-
тельным комплексом.

— В России уже существует такая практика, когда 
школа и детский сад образуют одно целое и переход 
от одной ступени к другой осуществляется в комфорт-
ных для ребенка условиях. Например, в подготови-
тельной группе детсадовцы приходят в свою будущую 
школу, посещают отдельные уроки или секции, при-
выкают к новой обстановке. Для них становятся род-
ными и стены, и учителя, — рассказывает начальник 
департамента образования администрации Иркутска 
Олег Ивкин. — И первый шаг к созданию образова-
тельного комплекса в этой школе мы уже сделали — 
открыли на ее базе детсадовскую группу.

Это временная мера на тот период, пока достраива-
ется полноценный детский сад. Школьное простран-
ство позволило разместить здесь одну группу из 25 ре-
бятишек. Для них выделили блок, спроектированный 
для группы продленного дня, в котором имеется все 
необходимое: спальня, игровая, раздевалка. В буду-
щем помещение вернут продленке, а группа дошколят 
перейдет в основное здание детского сада.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

ПИТАТЕЛЬНАЯ СРЕДА 
Как в условиях пандемии работают 

школьные столовые Иркутска?

В минувшую среду мэр Иркутска Рус-
лан Болотов и начальник городско-
го департамента образования Олег 

Ивкин побывали в школе № 33 иркутско-
го микрорайона Лесного. Для жителей 
Лесного новая школа больше чем про-
сто образовательное учреждение. Здесь 
сосредоточена вся культурная и спор-
тивная жизнь микрорайона. Школу 
посещают свыше 700 учеников, для них 
открыто 11 различных кружков и секций 
(в том числе видеостудия, вокальный 
ансамбль, робототехника, электроника, 
журналистика, хореография), работают 
продленка, бассейн, столярная мастер-
ская, библиотека. В общем, в школьных 
стенах дети проводят большую часть дня, 
а на «подзарядку» бегают в столовую. 
Именно ее работу и проверили мэр и ру-
ководитель департамента образования.

Бесплатное горячее питание получают более 55% 
школьников Иркутска — почти 48 тысяч ребят. 
Это ученики начальных классов и льготные 
категории (дети из многодетных и малоимущих 
семей, сироты, дети с инвалидностью)

Вместе с мэром Русланом Болотовым и руководи-
телем департамента образования Олегом Ивкиным 
в проверке школьного питания участвовала Наталья 
Бочарова, пресс-секретарь Иркутского авиазаво-
да и гость проекта «Один день с мэром». Во время 
экскурсии по образовательному учреждению у них 
родилась идея открыть на базе школы № 33 про-
фильный класс для будущих авиастроителей

Котлеты «Петушок» и макароны — неизменные фавориты 
учеников в школьных столовых. Репортерская группа 
«Иркутска» хотела бы, но не имела возможности 
воспользоваться служебным положением, чтобы согласиться 
со школярами — ведь много интересного в школе № 33 нужно 
было изучить и сфотографировать

На перемене в холле школы № 33 
включается интерактивный «Умный 
пол»: на плитку проецируются разные 
задания, а дети должны встать на пра-
вильный ответ. «Классики» XXI века! 
И мотивирующий вывод: «Вы все сде-
лали правильно!»

Как считает Александра Третьякова, директор 
школы № 33, в современной школе все должно быть 
современно, ведь детей готовят к реальной жизни. 
Поэтому в фойе установлены станция для зарядных 
телефонов, электронное расписание и фотозона для 
Instagram

В этом  
году в Иркутске ре-

конструировано 8 столо-
вых: в школах № 12, 43, 14, 

20, 39, 11, 65 и гимназии № 3. 
Например, в школе № 43 вме-

сто небольшого буфета оборудо-
вали полноценный пищеблок, 
увеличив площадь в 2,5 раза. 

Для школы № 12 купили 
мебель, тем самым расши-

рив столовую  
на 30 мест.
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Улица Карбышева — это не-
большой проезд в частном секторе 
предместья Рабочего. Чаще всего 
на ремонт таких второстепенных 
участков тратятся небольшие суммы. 
Но в случае с Карбышева вышло ина-
че: на реконструкцию улицы по на-
циональному проекту «Безопасные 
качественные дороги» выделили 
133 млн рублей — это десятая часть 
всего «дорожного» бюджета Иркут-
ска на 2021 год. Проект включает 
расширение проезжей части до трех 
полос (две полосы на подъем, одна 
на спуск), устройство более плавного 
поворота, строительство ливнеот-
вода, канализационной системы, 
тротуаров и освещения, но главное — 
выкуп и снос 15 жилых домов.

— Сначала мы думали, что просто 
сделаем расширение до трех полос 
и расселим пару домов. Но, согласно 
правилам экологической экспертизы, 
капитальный ремонт, реконструкция 
или строительство дорог теперь обя-
зательно выполняется с устройством 
локальных очистных сооружений 
(ЛОСов). Это аккумулирующие ем-
кости, которые будут собирать все 
ливневые стоки с района, полностью 
очищать их и затем сбрасывать в во-
доемы. ЛОСы имеют охранную зону 
50 метров, поэтому понадобилось 
еще больше расчистить территорию, 
— объясняет Сергей Киселев, заме-
ститель начальника отдела развития 
дорожной и транспортной инфра-
структуры администрации Иркутска. 
— В итоге 15 земельных участков по-
пали под изъятие: семь домов на ули-
це Лесной, три на Карбышева и еще 
пять на Ушаковской.

По первоначальным прогнозам, 
администрация города должна 

была выкупить и снести все дома 
к маю 2021 года, а затем передать 
освободившуюся площадку подряд-
чику под реконструкцию. Но когда 
жители расселяемых домов начали 
переоформлять документы, выясни-
лось, что многие обитают здесь не-
законно. Кто-то «забыл» поставить 
земельный участок на кадастровый 
учет, кто-то не приватизировал дом, 
кто-то самовольно расширил жи-
лую площадь и не уведомил об этом 
соответствующие органы. Чтобы 
получить справедливую компенса-
цию, иркутянам пришлось сначала 
привести все документы в порядок. 
Сроки расселения затянулись…

— Изъятие земель продолжается 
уже на протяжении трех лет. Проект 
межевания утвержден в 2018 году, 
на тот момент администрация Ир-
кутска не распоряжалась неразгра-
ниченными землями. Но в 2019 году 
мэрия получила эти полномочия: 
у нас как у органа местного само-
управления появилась возможность 
обеспечить формирование земель-
ных участков под частными домами 
без согласия собственников, — объ-
ясняет некоторые бюрократические 
тонкости Кристина Хандархаева, 
специалист отдела землеустройства 
земельного департамента админи-
страции Иркутска. — Это ускорило 
процесс на Карбышева, жители на-
чали получать компенсацию и осво-
бождать участки.

На сегодняшний день большая 
часть домов уже расселена, участ-
ки переданы в муниципальную 
собственность, и на том месте, где 
когда-то были грядки, бани и усадь-
бы, сейчас формируется широкая до-
рога и ездят экскаваторы. Сбоку еще 

стоит последний неснесенный дом. 
У владельца до сих пор идет судеб-
ный процесс, он пытается признать 
свое право на собственность, что-
бы приватизировать ее и получить 
компенсацию.

— Пока он нам не мешает, — го-
ворит генеральный директор под-
рядной организации ООО СПБ 
«Союзстрой» Ваган Саргсян. — Мы 
должны были приступить к ре-
конструкции еще весной, а вышли 
на площадку только в сентябре, 
когда жильцы разобрали предпо-
следний дом. Но работа идет бы-
стро, 85 процентов уже сделали: 
сформировали насыпь и новый 
радиус поворота, установили сброс-
ные коллекторы. На этой площадке 
поставим очистные сооружения, 
откосы дороги сделаем габионами 
из щебня. Освещение, тротуары, 
дорожные знаки — все будет. Если 
погода позволит, то в этом году 
заасфальтируем проезжую часть. 
Если нет, то оставим асфальтиро-
вание до весны, чтобы не нарушать 
технологию.

Важно подчеркнуть, что город 
впервые расселяет жилые дома под 
автомобильную дорогу. Подобный 
механизм использовали при про-
кладке Академического моста, 

но тогда это был объект областного 
значения, всю процедуру осуществ-
ляли региональные власти. Для му-
ниципалитета это первый опыт.

— В соответствии с федераль-
ным законом муниципалитет может 
изымать под автомобильные дороги 
любое имущество. На примере улицы 
Карбышева администрация отрабо-
тала этот механизм, он пригодится 
нам в будущем, — добавляет Сергей 
Киселев.

В частности, при прокладке ма-
гистрали, соединяющей аэропорт 
с Академическим мостом. В границы 
попадают земельные участки, кото-
рые в случае необходимости будут 
изъяты. Выкуп и снос зданий также 
потребуется при реконструкции 
Лермонтовской развязки и расши-
рении улицы Улан-Баторской.

— Национальный проект не-
случайно называется «Безопасные 
и качественные дороги», — подчер-
кивает Сергей Киселев. — Расширив 
улицу Карбышева, мы ликвидируем 
серьезный очаг аварийности. 133 
миллиона — сумма немаленькая, 
но оправданная. Безопасность ирку-
тян того стоит.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

ЦЕНА БЕЗОПАСНОСТИ 
15 жилых домов понадобилось снести для изменения конфигурации  

улицы Карбышева

Удороги на Карбышева плохая репутация среди 
автомобилистов. Все, кто проезжал здесь хоть раз, 
отмечали крутизну поворота и опасный уклон. Улица 

регулярно попадала в сводки ДТП, а в июле 2020 года 
бетономешалка протаранила здесь шесть легковых автомобилей 
— водитель не сумел затормозить на спуске. Чтобы дорога 
наконец стала безопасной, пришлось пойти на радикальные 
решения: реконструкцию улицы и снос близлежащих жилых 
домов. Но и тут все оказалось непросто и небыстро.

ПОЧЕМУ УЛИЦА  
ТАК НАЗЫВАЕТСЯ

Улица Карбышева проходит 
через два района Иркутска: пред-
местье Рабочее и предместье Ра-
дищево. Протяженность ее — 1050 
метров. Когда-то эта улочка в 
частном секторе носила название 
3-й Лесной, но по решению Ир-
кутского горсовета от 29 января 
1962 года была названа в честь 
Героя Советского Союза генерала 
Дмитрия Михайловича Карбы-
шева. В 1920 году он служил в 
инженерных войсках 5-й армии, 
жил и работал в Иркутске. В нача-
ле Великой Отечественной войны 
раненым попал в плен. Вел анти-
фашистскую пропаганду среди 
советских военнопленных и был 
зверски замучен в концлагере Ма-
утхаузен. Раздетого, его вывели на 
февральский мороз и стали обли-
вать холодной водой. 18 февраля 
1945 года генерала Карбышева не 
стало.

Реконструкция улицы Карбышева — один из ключевых наказов, которые жители предместья Рабочего дали 
своему депутату Алексею Распутину несколько лет назад. После завершения строительства они получат широкую 
безопасную дорогу вместо крутого аварийного участка

Так выглядит будущая ливневая система улицы Карбышева. Сточные воды 
будут стекаться в черные коллекторы, затем по трубам отводиться к ЛОСам 
(локальным очистным сооружениям), а после полной очистки сбрасываться 
в водоем
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ДЕМОНТИРОВАТЬ 
ИЛИ ОСТАВИТЬ? 

Депутаты городской думы 
ищут компромиссное решение 

по демонтажу детских площадок 
в городе

С 1 января 2022 года начинают действовать 
требования технического регламента 
Евразийского экономического союза 

«О безопасности оборудования детских игровых 
площадок». Специалисты администрации 
Иркутска проверили все детские городки 
и предложили часть из них демонтировать. 
Этот вопрос обсудили депутаты думы 
на заседании постоянной комиссии по жилищно-
коммунальному хозяйству и благоустройству.

Всего в Иркутске 1460 детских 
муниципальных площадок. Прак-
тически половина подлежит 
демонтажу.

По требованиям техниче-
ского регламента Евразий-
ского экономического союза 
«О безопасности оборудова-
ния детских игровых площа-
док» все элементы на площад-
ке должны иметь сертификат 
или паспорт. Срок годности 
составляет не более пяти-семи лет, 
затем оборудование необходимо демон-
тировать. Помимо этого часть площадок в Ир-
кутске установлены на тепловых сетях. В этом случае детский 
игровой комплекс нужно либо перенести, либо убрать совсем.

— Представьте, чем закончится снос детских площадок, 
которые были установлены буквально год назад. Однако 
нельзя забывать о том, что речь идет о здоровье и жизни на-
ших детей. Это сложная ситуация, и необходимо действовать 
обдуманно, совместно искать компромиссное решение, — про-
комментировал Евгений Стекачев.

В настоящий момент сотрудники администраций округов 
города проводят инвентаризацию и подбирают подходящие 
места для переноса площадок.

Как отметила заместитель мэра — руководитель аппарата 
администрации Иркутска Елена Войцехович, в первую оче-
редь уберут оборудование, которое находится на сетях, а по-
том то, у которого истек срок эксплуатации.

— Безусловно, важно обеспечить безопасность пребывания 
детей на всех игровых площадках. Сейчас вопрос находится 
на обсуждении с депутатами городской думы и ресурсоснаб-
жающими организациями. Мы будем отстаивать позицию, 
что если какие-то объекты мы обязаны убрать, то взамен 
должны появиться другие, не менее интересные площадки 
для детей. Кроме того, по возможности исправное оборудова-
ние следует переносить на прилегающие территории. В каж-
дом случае мы будем разбираться конкретно, — подчеркнул 
первый заместитель мэра Иркутска Андрей Южаков.

Депутат Александр Сафронов предложил администрации 
также рассмотреть практику других городов. Этот вопрос по-
вторно обсудят в стенах думы Иркутска с приглашением депу-
татов Государственной думы РФ.

Материалы полосы подготовила Мария Николаева.
Фото пресс-службы думы Иркутска, Валентина Карпова, sia.ru

— Меня всегда интересо-
вала история нашего города 
— она очень увлекательная, 
насыщенная. Благодарен орга-
низаторам этого мероприятия 
за возможность увидеть фильм, 
посвященный людям, которые 
много сделали для развития 
Иркутска в уже такие дале-
кие времена царской России. 
С удовольствием и большим 
интересом посмотрел кинолен-
ту, — рассказал депутат думы 
Иркутска Григорий Вакуленко.

Фильм повествует о самом 
богатом предпринимателе цар-
ской России по версии журнала 
Forbes — иркутянине Николае 
Второве, чье финансовое состо-
яние, по сегодняшним меркам, 
превышало 700 млн долларов. 
Его называли русским Мор-
ганом в честь знаменитого 
американского финансиста. 
Однако Николай Второв из-
вестен не только предприни-
мательским талантом и тем, 
что был обладателем самого 
большого состояния в России 
начала ХХ века, но и значи-
тельным вкладом в разные 
сферы жизни страны. Николай 
Александрович жертвовал 
крупные суммы госпиталям, 
образовательным учреждени-
ям, оказывал финансовую по-
мощь немощным и раненым.

Во время работы над филь-
мом кинокомпания отправила 
запросы в российские и зару-
бежные архивы, чтобы найти 
кадры с Николаем Второвым, 

потому что изначально было 
известно о наличии лишь 
одной фотографии предпри-
нимателя. И благодаря одному 
из архивов Великобритании 
посчастливилось отыскать 
уникальные кадры с «русским 
Морганом».

— Такого мероприятия 
иркутские кинематографисты 
ждали много лет, потому что 
возможность показать наши 
проекты депутатам городской 
думы — это большая честь 
для нас, — отметил продюсер 
Юрий Яшников. — Этот до-
кументальный фильм нужен 
городу. Недавно у нас была 
встреча с директорами школ, 

и они отметили, что его целесо-
образно включить в школьную 
программу, тем более что се-
годня уже есть курс иркутско-
ведения для учащихся школ.

Депутаты также «посетили» 
виртуальный музей Леонида 
Гайдая, который сделан в фор-
мате игры. За правильные от-
веты дается доступ к эпизодам 
Гайдай-сериала, раскрываю-
щего биографию знаменитого 
режиссера. Проект вошел 
в шорт-лист международного 
фестиваля музейного марке-
тинга и гостеприимства «Му-
зей для людей» и занял третье 
место в народном голосовании.

Важной частью встречи 
было обсуждение местного ки-
нематографа. Юрий Яшников 
отметил, что Иркутск — это 
видный кинематографический 
город, и обратился к депутат-
скому корпусу с предложением 
объявить 12 марта Днем иркут-
ского кино. Именно в этот день 
в 1897 году в здании нынешне-
го ТЮЗа иркутянам впервые 
была показана кинолента.

— Кинематограф — это одно 
из важнейших направлений 
культуры любого города. В Ир-
кутске и Иркутской области 
жили такие известные ре-
жиссеры, как Леонид Гайдай, 
Владимир Гуркин, Иван Вы-
рыпаев и другие. Очень важно 
развивать наш, местный, кине-
матограф. Поэтому депутаты 
решили вынести на заседание 
постоянной комиссии по соци-
альной политике вопрос о под-
держке иркутского кино, — 
подчеркнул председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев.

Материалы полосы подготовила 
Мария Николаева. 

Фото пресс-службы думы 
Иркутска, Валентина Карпова, 

sia.ru

НОВОСТИ ДУМЫ

ИРКУТСК — ГОРОД  
КИНЕМАТОГРАФИЧЕСКИЙ

Депутаты городской думы обсудили возможности 
иркутского кино и посмотрели фильм о легендарном 

предпринимателе Николае Второве

«Кинокомпания Юрия Яшникова» 
организовала депутатам думы 
города презентацию одного из своих 

документальных фильмов — «Русский Морган», 
режиссером которого стала Анастасия Зверькова. 
Также депутаты обсудили развитие иркутского 
кинематографа и «посетили» виртуальный музей 
Леонида Гайдая, который создали специалисты 
кинокомпании.

Юрий Яшников, руководитель «Кинокомпании Юрия Яшникова», и режиссер Анастасия Зверькова 
на презентации документального фильма «Русский Морган». 15-минутный фильм рассказывает 
о самом богатом предпринимателе царской России по версии журнала Forbes — иркутянине Николае 
Второве. «Наша кинокомпания придумала целый документальный сериал о людях, сделавших 
Иркутск таким, каким мы его сейчас знаем и любим», — рассказал продюсер Юрий Яшников

Обычная детская площадка в одном из районов Иркутска, 
каких много в городе. Согласно техническому регламенту, 
почти половину их необходимо снести. Однако некоторые 
игровые городки установили совсем недавно, и жители будут 
против такого решения. Дума совместно с администрацией 
Иркутска ищет вариант, который устроит всех

Председатель думы Ир-
кутска Евгений Стекачев: 
«Очень важно развивать 
местный кинематограф. 
Поэтому депутаты решили 
вынести на заседание посто-
янной комиссии по социаль-
ной политике вопрос о под-
держке иркутского кино»

В Правобережном 
округе Иркутска 
390 детских 

площадок,  
в Свердловском – 523, 

Октябрьском –263, 
Ленинском – 284.
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ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ…
Единая дежурно-диспетчерская служба (ЕДДС) 

Иркутска была создана в 2012 году. А спустя два 
года в ее составе заработала «Система-112» в те-
стовом режиме.  Она сократила справочник экс-
тренных служб до трех цифр. По единому номеру 
можно звонить в любой беде: при отключении 
света, пожаре, ДТП, землетрясении. Только не по-
думайте, что на том конце провода сидят брига-
ды врачей, пожарных и коммунальщиков. Нет, 
звонки принимают диспетчеры, которые быстро 
и умело перенаправляют вашу заявку в нужную 
инстанцию (зачастую даже в несколько). По сути, 
ЕДДС — это большой распределительный центр.

— Раньше к нам могли поступать звонки со всей 
территории Иркутской области, сейчас — толь-
ко с территории города. В 2017 году был создан 
региональный Центр обработки вызовов «Систе-
мы-112», туда вошли наша служба и еще 41 такая 
же из других муниципалитетов  (Ангарск, Братск, 
Усолье-Сибирское и т. д.), — объясняет начальник 
ЕДДС Иркутска Анатолий Петренко. — Теперь 
работа построена следующим образом: все звонки 
с территории города принимаем мы, а когда обра-
щений становится слишком много, их подхватыва-
ет головной Центр обработки вызовов области.

В обычные дни, когда нет форс-мажоров или 
праздников, с наплывом звонков в Иркутске 
справляются пять-шесть человек. Все они сидят 

в одном кабинете за прозрачными перегородка-
ми, и у каждого своя зона ответственности. Трое 
входят в дежурно-диспетчерскую службу, которая 
реагирует на чрезвычайные ситуации (от проры-
ва трубы до авиакатастрофы). Еще трое отвечают 
за вызовы экстренных служб: пожарной охраны, 
полиции, скорой помощи, аварийной службы 
газа и службы «Антитеррор».

— Мы же не просто телефонистки, которые го-
ворят: «Соединяю». Наша задача — координация 
действий нескольких служб. Я принимаю звонок, 
сама ставлю галочки «полиция», «скорая», «по-
жарные» и отправляю форму в электронном виде. 
Все отмеченные службы сразу видят мою заявку. 
Если ситуация серьезная, могу перезвонить и удо-
стовериться, что мою карточку получили, — рас-
сказывает оператор Елена Быковская.

Перед ней на рабочем столе — два больших 
монитора. На первом — форма заявки, которую 
она заполняет, на втором — карта Иркутска. Ми-
гающий маячок показывает, откуда идет звонок. 
Елена быстро и аккуратно вбивает информацию 
и ставит галочки напротив экстренных служб, 
которые предстоит задействовать. Заявка автома-
тически направляется им.

— Чаще мы дозваниваемся до экстренных 
служб сами. Но когда большой поток обращений 
и не можем дозвониться, то заполняем карточку 
и отправляем. Для отслеживания заявки есть гра-
фа состояния: «запрос» (когда звонок еще идет), 

«реагирование», «отработана» и «ложная», — 
показывает Елена. — Заявка считается ложной, 
когда от нас не требуется никаких действий. На-
пример, просто тишина в трубке. В этом случае 
я обязана отключиться и перезвонить: «С вашего 
номера был звонок в 112. У вас проблема?» Как 
правило, никакой проблемы нет, просто случайно 
нажали в кармане или маленькие дети играют. 
Ребятишки иногда набирают нас по 30–50 раз 
подряд, а мы даже не можем перезвонить, если 
из телефона вынута сим-карта. С другой стороны, 
в том-то и смысл «Системы 112»: чтобы человек 
мог обратиться за помощью, когда у него отрица-
тельный баланс, роуминг или нет сим-карты.

Дозвониться в ЕДДС действительно можно 
и без сим-карты. Главное, чтобы в том месте, от-
куда вы звоните, присутствовал любой оператор 
сотовой связи — он автоматически подхватит ваш 
звонок и перенаправит диспетчерам. Но отсут-
ствие сим-карты в телефоне не гарантирует ано-
нимности. Вычислить звонящего очень просто.

— Если кто-то вынул сим-карту, позвонил 
в 112 и решил подшутить, мы сможем его найти. 
Определяется IMEI телефона, с которого посту-
пил вызов, и сотовый оператор сообщает, к какой 
сим-карте он был привязан до или после, — по-
ясняет Анатолий Петренко. — Как-то из Братска 
звонил мальчик, сообщил о минировании школы 
в Большом Голоустном. Следственные действия 
длились всего полтора часа. Пока спасатели ра-
ботали в Голоустном, к шутнику уже приехали 
домой в Братске.

ЖЕЛЕЗНЫЕ НЕРВЫ И ДОБРОЕ 
СЕРДЦЕ

В 2020 году на единый номер 112 в Иркутске 
позвонили 280 998 раз. Почти половина звонков 
оказалась пустышками: «не туда попал», «давай-
те поговорим», детская шалость.

— Еще у нас есть так называемые постоянные 
клиенты, люди с психическими заболеваниями. 
Только что я разговаривала с пожилой женщи-
ной, которая считает, что соседи травят ее газом, 
— говорит, положив трубку, Елена Быковская. 
— Она звонит нам каждую смену, мы ее узнаем, 

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

СТО БЕД – ОДИН ОТВЕТ:    112
Как выглядят суровые будни  

Единой дежурно-диспетчерской службы Иркутска

Все телефоны в этой комнате раскалены. 
Из одной трубки диспетчеру сбивчиво 
сообщают про пожар, из другой — 

требуют прислать скорую, а по рации, 
настроенной на определенную частоту, 
отслеживаются все перемещения охранных 
бригад. В дежурном центре всегда находятся 
пять-шесть человек. Бывает, что за сутки они 
принимают до 3500 звонков. Первыми узнают 
об авиакатастрофах, землетрясениях, пожарах. 
«К нам с поздравлениями и хорошими 
новостями не звонят, — говорит начальник 
Единой дежурно-диспетчерской службы 
Анатолий Петренко. — Нам звонят с бедой».

МИЛЛИОН В ОКТЯБРЕ
Утром 26 октября «Система-112» Иркут-

ской области приняла миллионный звонок 
с начала года. Он пришелся на территорию 
Иркутска, поэтому на него ответили сотруд-
ники городской ЕДДС. Звонившие попро-
сили вызвать пожарных — горел жилой дом 
на улице 6-й Советской. Благодаря своевре-
менным действиям диспетчеров пожарные 
смогли оказать своевременную помощь 
и вызволить людей из огня.

Когда началась пандемия коронавируса, оператор 
Елена Мурыгина чуть было не уволилась из ЕДДС. 
«Здесь был коллапс. Скорая трубку не брала, все 
срывались на нас. Ожидание вызова достигало 38 
минут — все это время абонент висел на линии, и мы 
вместе с ним, потому что не имеем права отключиться. 
Иногда хотелось встать и уволиться. Но в ноябре 
2020 года в Иркутской области ввели единый номер 
по коронавирусу 122, и сразу стало легче»

Определять местоположение абонента «Система-112» 
научилась недавно. Раньше эту функцию выполняли 
диспетчеры. Елена Быковская вспоминает: «Как-то 
глубокой ночью позвонил мужчина: «Не знаю, где 
нахожусь. Вокруг лес, лежу на насыпи». Я стала его 
расспрашивать, он вспомнил название какой-то 
деревни. Я отыскала ее на карте, выяснила, что рядом 
есть заброшенная железная дорога, отправила туда 
экипаж полиции. Все закончилось хорошо»

Когда в городе спокойно, аналитик по 
чрезвычайным ситуациям Галина Кудрявцева 
занимается вопросами ЖКХ. Девушка 
признается: «Самое сложное – негативные 
заявители. Но у меня иммунитет на таких 
людей, потому что я раньше работала в 
ресторане»
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но все равно всегда направляем вызов в полицию. 
Мы не можем заблокировать ее: вдруг она 20 раз 
позвонит просто так, а на 21-й случится реальная 
утечка газа?

Наш разговор прерывается очередным звонком:
— Я вас слушаю, — отвечает Елена. — А улица ка-

кая? Байкальская?
Ее голос становится мягче. Кажется, на линии 

ребенок.
— А ты не шутишь? Хорошо, сейчас я тебя соеди-

ню с пожарными.
Смена у операторов длится 24 часа. За это время 

каждый из них принимает в среднем 230–260 звон-
ков. Ночью, когда обращений становится меньше, 
можно поспать четыре часа (по очереди, разумеется). 
Раз в час — 10-минутный перерыв. Оператор Елена 
Мурыгина тратит их, чтобы прогуляться по коридо-
ру, позвонить родным, выпить чаю. Или корвалола.

— Были у меня два самых страшных случая, 
от которых до сих пор хочется плакать. 2014 год, 
новогодняя ночь, в половине первого мальчика сби-
ла насмерть машина. И вот недавно парень сгорел 
на железнодорожных путях, залез на цистерну. Отец 
прибежал, снимал его оттуда, спасти не удалось, — 
тихо рассказывает Елена, и ее глаза наполняются 
слезами. — В таких ситуациях выходишь, корвалола 
себе накапаешь (он у каждого в кабинке лежит) — 
и дальше работать.

— Это и есть самое тяжелое в нашей ра-
боте. С одной стороны, мы должны со-
чувствовать и переживать, а с другой 
— не поддаться эмоциям и сделать 
все четко, — подтверждает ее 
коллега Елена Быковская.

За восемь лет работы в «Си-
стеме-112» она приняла уже 
тысячи звонков, но первый 
помнит до сих пор: «В тот 
день позвонила женщина 
в истерике: незнакомец при-
ставал к ее ребенку в подъезде. 
Мы сразу передали информа-
цию в полицию, но я еще долго 
переживала и не могла выбросить 
ситуацию из головы».

Елена Быковская и Елена Му-
рыгина работают в Единой дежурно-
диспетчерской службе с самого основания 
«Системы-112», с 2014 года. Обе когда-то служили 
в полиции, а после выхода на пенсию перешли сюда. 
Как показывает практика, с работой диспетчеров 
лучше всего справляются два типа людей: бывшие 
сотрудники МЧС и МВД, а также педагоги. Первые 
стрессоустойчивы и умеют быстро реагировать, вто-
рые терпеливы и обладают даром убеждения. А вот 
профессиональные психологи почему-то не задержи-
ваются. Руководитель службы вспоминает, что была 
одна девушка, но сбежала через месяц со словами: 
«Не понимаю, как можно оказывать людям помощь, 
когда тебя только матерят».

— При трудоустройстве мы сразу предупреждаем: 
нам сюда поздравить с днем рождения или с Новым 
годом не звонят. Нам звонят, когда человеку плохо, 
в шоковой ситуации, на грани смерти. Мы первая 
инстанция, поэтому принимаем на себя весь шквал 
эмоций, — честно объясняет начальник ЕДДС Ана-
толий Петренко. — Но у оператора есть возможность 
сказать: «Если вы не перестанете меня оскорблять, 

я вправе перестать оказывать вам помощь». И пове-
сить трубку.

— Недавно звонил мужчина: у жены онкология, 
она умирает у него на глазах, а он не может дождать-
ся скорую. Конечно, он ругается, — припоминает 
случай из практики Елена Быковская. — Но я пони-
маю, в каком он состоянии и что чувствует. Поэтому 
пропускаю все ругательства мимо ушей и спокойно 
говорю: «Секунду, я попытаюсь вас соединить».

Таким ангельским терпением чаще обладают жен-
щины. Именно поэтому их в штате ЕДДС в два раза 
больше, чем мужчин: 20 против 10. Женщины более 
доброжелательны, тактичны, заботливы.

— Иногда нашим операторам приходится оказы-
вать психологическую помощь. Как-то раз звонил 
мужчина, который собирался выпрыгнуть из окна. 
Оператор удерживала его на линии больше часа, 
за это время экстренные службы успели среагиро-
вать: выехать на место, развернуть «куб жизни», при-
слать скорую и спасателей. К счастью, все обошлось 
— не прыгнул, — вспоминает заместитель начальника 
ЕДДС Дмитрий Двибородчин. — Теперь, если опера-
тор чувствует, что человеку нужна профессиональная 
психологическая помощь, переключает на психолога, 
который есть в штате областной службы.

ДЕРЖАТ РУКУ НА ПУЛЬСЕ
Звонки по номеру 112 принимают два-три 

оператора. С ними в смене находятся 
еще трое — оперативный дежурный, 

его помощник и аналитик по ЧС. 
У них другой фронт работ: чрез-

вычайные ситуации, аварии 
на производствах, вопросы 
ЖКХ. Для непрерывного 
мониторинга оборудован 
своеобразный пульт управ-
ления: несколько теле-
фонов, рации, мониторы. 
Есть прямая линия с глав-
врачом скорой помощи 
(для экстренных ситуаций). 

Есть радиостанция, по кото-
рой общаются все охранные 

агентства. Под рукой — рация 
пожарной охраны. Отдельно вы-

делен прямой телефон для связи 
с потенциально опасными объектами 

Иркутска. Каждая кнопка на этом аппарате 
подписана: противочумный институт, авиазавод, 
хладокомбинат, аэропорт, ТЭЦ, железная дорога, не-
фтебаза, плотина ГЭС.

— Если на каком-то из этих производств произой-
дет выброс опасных веществ, авария или, например, 
уровень нижнего бьефа превысит допустимое значе-
ние, автоматически запустится система оповещения, 
— рассказывает старший смены Владимир Волошин.

Как раз по этому телефону 3 ноября Владимир 
Владимирович получил звонок из аэропорта с со-
общением, что с радаров пропал самолет Ан-12.

— Мы сразу доложили начальству и дали готов-
ность спасателям. В течение пяти минут всех подняли 
на ноги, стянули экстренные службы. Система, соб-
ственно, для этого и создана: чтобы одним звонком 
привести все силы в полную готовность. Когда мы 
снова связались с аэропортом, пожарные уже нашли 
место крушения, — вспоминает старший смены.

Такой же алгоритм действий используется в любой 
чрезвычайной ситуации, будь то крупное ДТП, утечка 

хлора или минирование. К слову, при обнаружении 
любого бесхозного предмета (сумки в подъезде или 
пакета под балконом) разворачивается целая опера-
ция по обезвреживанию взрывного устройства, стяги-
ваются все экстренные службы.

— Лучше сто раз выехать на сумку с вещами, чем 
один раз пропустить взрывное устройство, — считает 
оперативный дежурный Павел Ураков. — Недавно 
был случай: сообщили о подозрительном пакете под 
балконом. Приехали все службы, специалисты с соба-
ками, а оказалось — пакет с мусором. Просто кому-то 
было лень донести его до контейнеров.

Сотрудники ЕДДС отвечают еще и за систему экс-
тренного оповещения — те самые сирены, которые 
запускают в городе время от времени в учебных це-
лях. В период пандемии их стали использовать для 
информирования населения: сначала по громкого-
ворителям транслировали информацию о режиме 
самоизоляции, а сейчас ежедневно в 12 и 19 часов 
информируют о необходимости вакцинации.

В относительно спокойное время Единая дис-
петчерская служба Иркутска занимается вопросами 
ЖКХ. Обрабатывает звонки, поступающие на номер 
520–112. Сюда обращаются как в справочную: сооб-
щают о сосульках и тополином пухе, спрашивают про 
отключение воды, жалуются на соседей. Операторы 
собирают все заявки и передают в соответствующие 
службы.

— По сути, мы работаем посредниками между жи-
телями и управляющими компаниями, ресурсными 
организациями, — говорит Галина Кудрявцева, ана-
литик по ЧС. — Иногда количество звонков просто 
зашкаливает. Этим летом, когда практически одно-
временно загорелись две подстанции (в микрорайоне 
Топкинском и на улице Марии Цукановой), телефон 
просто не замолкал.

Но рекордное количество звонков дежурные при-
няли прошлой зимой, когда произошло аварийное 
отключение в Свердловском округе и жители оста-
лись без отопления. Тогда за сутки в ЕДДС позвони-
ли 3500 раз. «Трубку невозможно было положить, 
кладешь — тут же снова звонят», — вспоминают 
диспетчеры. Примерно в таком же режиме они рабо-
тают в праздничные дни, поэтому Нового года ждут 
со смешанными чувствами. За восемь лет работы на-
чальник ЕДДС Анатолий Петренко заметил, что пик 
звонков наблюдается не в саму новогоднюю ночь, 
а в первые дни каникул:

— Звонков становится больше где-то с 4 января, 
когда люди начинают скучать, выходить на улицы, 
выяснять отношения, замечать, что батареи потекли 
и подъезд снегом замело. И естественно, звонят нам. 
Звонят не с поздравлениями и хорошими новостями, 
а за помощью. В редких случаях еще и перезванива-
ют — чтобы сказать спасибо.

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

Единая дежурно-диспетчерская служба города Иркутска работает 
24 на 7 уже десять лет, не прерываясь ни на секунду. Лишь однажды 
из-за коронавируса пришлось на две недели остановить работу 
«Системы-112», когда в прошлом году заболела целая смена 
диспетчеров. Но абоненты этого не заметили: тогда уже существовал 
Центр обработки вызовов Иркутской области, и все звонки 
автоматически перенаправлялись туда

Раз в месяц для сотрудников ЕДДС проводится экзамен, а точнее тренировка с МЧС. 
Проигрывается возможная чрезвычайная ситуация, и дежурные по секундомеру 
оттачивают свои действия: «По сценарию, из-за снегопада автобус № 67 столкнулся 
с трамваем на улице Маяковского, в результате трамвай сошел с рельсов, 18 
человек ранены, один погибший. Мы составляем карту и схему места происшествия, 
оцениваем силы, пункты временного размещения, определяем, в какую больницу 
повезут пострадавших и сколько экипажей скорой понадобится. После такой 
детальной отработки чувствуешь себя увереннее», — говорит старший смены 
Владимир Волошин (на фото в центре)

ЗВОНКИ  
В ЦИФРАХ

За 2020 год Единая дежурно-
диспетчерская служба Иркутска об-

работала 462 613 звонков, из них  
280  998 поступили на единый но-
мер 112 и распределились следующим 

образом:
01 – 3241, 

02 – 24 456
03 – 46 811 

ЖКХ, справочные вопросы,  
детская шалость и др. –  

206 490

ЗВОНИТЕ, ВАМ ПОМОГУТ!
Позвонить в Единую дежурно-диспет-

черскую службу Иркутска можно с сотового 
телефона по номеру 112. На него же можно 
отправить смс. Кроме того, в ЕДДС можно по-
звонить со стационарного телефона, набрав 
520–112.
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Украшения Olafa можно справед-
ливо назвать одним из самых узна-
ваемых символов Байкала — ведь их 
создают у нас, а носят в 80 странах 
мира. Причем эти стеклянные произ-
ведения искусства придумали не ди-
зайнеры и ювелиры, а двое ученых 
из Иркутска. Несколько лет назад 
Елена Иванова (кандидат химиче-
ских наук, сотрудник СО РАН) и ее 
муж Роман (кандидат технических 
наук и прирожденный изобретатель) 
основали свое маленькое дело. Елена 
в тот момент находилась в первом 
декрете. От скуки перебрала все виды 
творчества: делала букеты из конфет, 
вязала игрушки в технике амигу-
руми, занималась мокрым и сухим 
валянием, экспериментировала с по-
лимерной глиной.

— Перед праздниками я арендова-
ла в торговом центре один квадрат-
ный метр и выставляла свои работы 
на продажу. Помню, как в декабре 
Роман сидел в машине с нашим двух-
месячным сыном Сергеем, а я стояла 
на ярмарке в ТЦ «Сезон» с украше-
ниями, — рассказывает Елена. — 
Каждые два часа я уходила в машину 
покормить сына, а Роман следил 
за товаром. И так три раза за день. 
После этого я поняла, что нужно ухо-
дить в онлайн-продажи.

В марте 2014 года произошло по-
воротное событие — Елена впервые 
взяла в руки муранское стекло. Она 
попала на мастер-класс, выплавила 
свою первую бусину и бесповоротно 
влюбилась в лэмпворк (художествен-
ное плавление стекла). Через два 
месяца муж обустроил ей дома ма-
ленькую мастерскую: поставил горел-
ку, кислородный концентратор, му-

фельную печь (для закалки стекла), 
газовый баллон с пропаном. Оправы 
для стеклянных бусин решили делать 
сами: Роман вытачивал их из дерева 
или скручивал из проволоки. В нача-
ле 2015 года он попробовал отливать 
фурнитуру для украшений из рас-
каленной латуни. Так в мастерской 
появилось оборудование для литья 
металла, а у бренда — собственная 
концепция и название.

— Мы наконец нащупали свою 
нишу: авторские украшения из стек-
ла и металла, — вспоминает Елена. — 
Стали искать новое название, как-то 
связанное с понятиями «подарок», 
«дар», и наткнулись на старославян-
ское слово Olafa, которое так и пере-
водится. Почему дар? Потому что, 
создавая украшение вручную, мы 
как бы дарим свою добрую энергию 
и силу Байкала.

Сибирским характером мастера 
наделяют каждый кусочек венециан-
ского (муранского) стекла. Это тради-
ционный материал, который исполь-
зуется в лэмпворке. В мастерскую 
он приходит из Америки и Италии 
в виде цветных стеклянных трубочек, 
совсем не похожих на украшения.

— Мы плавим эти трубочки в пла-
мени горелки при высокой темпе-

ратуре по собственным рецептам, 
— объясняет Елена. — Добиваемся 
от стекла самых неожиданных эф-
фектов: можем сделать его глянце-
вым или бархатистым, со звездами 
или пузырьками внутри. Можем 
повторить расцветку нашей планеты 
или окраску животного. Со време-
нем мы даже научились «вживлять» 
внутрь бусин фианиты и опалы.

В Сибири стеклянные украшения 
распробовали не сразу, поэтому Olafa 
устремилась на запад, в Централь-
ную Россию и Европу. Елена про-
давала исключительно в Сети, через 
Instagram. После первого крупного 
заказа в Америку (тогда клиентка 
купила сразу 20 украшений) границы 
для Olafa перестали существовать. 
Кстати, у бренда до сих пор нет ни од-
ного офлайн-магазина, что не меша-
ет украшениям разлетаться по свету. 
На сегодняшний день эти изделия 
покорили 80 стран, а недавно даже 
«ступили» на берег Антарктиды.

— Мы отмечаем каждый город на-
шего присутствия на глобусе, эту игру 
с удовольствием подхватили наши 
клиенты. Получают заказ и пишут: 
«Сережки пришли, отметьте Барсе-
лону!», «Заказала украшение подруге 
в штат Флорида, поставьте метку», 

— продолжает Елена. — В какой-
то момент я заметила, что мы есть 
уже на всех континентах, кроме Ан-
тарктиды. И обмолвилась об этом 
на вебинаре. Через несколько дней 
подписчики прислали мне контакты 
полярника, который мог бы доста-
вить туда наши украшения. Правда, 
сам он отнесся к моей идее скеп-
тично: «Сережки? Куда я их дену? 
Ладно, напишите в августе, когда 
буду знать, поеду ли в экспедицию». 
У нас было время, и мы придумали 
для него мужской аксессуар: кожа-
ный ремень с брутальной латунной 
пряжкой в виде Антарктиды. В конце 
октября я передала ему подарок, он 
остался очень доволен и отправил-
ся в экспедицию. 1 ноября должен 
был добраться до полярной станции 
в Антарктиде.

Кстати, это не первый мужской 
аксессуар, сделанный в мастерской 
Olafa. Елена и Роман много экспери-
ментировали, создавали ремни, за-
понки, браслеты, ожерелья, кольца, 
но по-настоящему титульным укра-
шением стали серьги. Чтобы демон-
стрировать новые коллекции на себе, 
Елена даже решилась проколоть уши. 
Теперь она не выходит из дома без 
сережек Olafa.

— Мы показали, что муранское 
стекло может быть другим. Среди 
наших клиенток много статусных 
женщин, которые до этого никогда 
не носили бижутерию — только брил-
лианты и драгоценности. Но после 
знакомства с Olafa они изменили 
свое мнение. В коллекции одной ир-
кутской бизнесвумен уже 105 (!) пар 
сережек Olafa, это рекорд, — расска-
зывает Елена. — Мы разрушили все 
стереотипы о бижутерии. Например, 
что «это украшения на один раз». 
У нас закаленное стекло, качествен-
ная фабричная фурнитура, а украше-
ния из латуни и серебра можно вооб-
ще передавать по наследству. Другой 
стереотип: «бижутерия — это конвей-
ер, изделия клепают миллионами». 
У нас, наоборот, единичные экзем-
пляры. Можно выбрать свое украше-
ние и быть уверенной, что больше 
ни у кого в мире такого не будет.

Семейная мастерская постепенно 
расширяется: сегодня в команде Olafa 
работают шесть высококлассных 
мастеров по стеклу, мастер восковых 
моделей, менеджер заказов, соб-
ственный стилист, который помогает 
подобрать украшение, и начинаю-
щий художник Полина, дочь Елены 
и Романа. Второклассница рисует 
авторские иллюстрации для бренда. 
Эти милые открыточки менеджеры 
вкладывают в каждый заказ вместе 
с салфеткой для ухода за изделием 
и фирменным байкальским угощени-
ем — кедровым грильяжем. С декабря 
в посылках появится еще один бонус: 
знак «100 лучших товаров России».

Яна Шутова
Фото из архива мастерской

В этом году в список «100 луч-
ших товаров России» впер-
вые от Иркутской области 

вошли украшения ручной работы. 
В один ряд с нефтяными компа-
ниями, заводами и агропромыш-
ленными гигантами встала се-
мейная мастерская Olafa, которая 
выпускает авторские украшения 
из стекла. Назвать их работы би-
жутерией язык не поворачивается, 
ведь каждое изделие изумительно, 
создается вручную и не подлежит 
точному повтору. Как Елена и Ро-
ман Ивановы прошли путь от од-
ного квадратного метра до семи 
континентов и почему их клиенты 
предпочитают стекло бриллиан-
там и драгоценностям?

СТЕКЛО, ЗАВОЕВАВШЕЕ МИР
Семья из Иркутска создает украшения, которые носят 

на всех континентах, включая Антарктиду

НЕ УПУСТИ СКИДКУ!
Специально для читателей 

газеты «Иркутск» бренд Olafa 
предоставляет секретную 
скидку. Чтобы получить ее, 
при заказе украшений на сай-
те Olafa.ru укажите промокод 
IRKUTSK. Акция действует до 
31 декабря 2021 года.

Елена и Роман Ивановы вместе уже больше 
десяти лет. Они шутят, что в их семье трое 
детей: дочь Полина, сын Сергей и бренд 
украшений Olafa. Когда производство стало 
расти, Елене пришлось выбирать между 
работой в научном институте и бизнесом. 
Она сделала выбор в пользу второго

Самый распространенный отзыв клиентов звучит так: «Украшения Olafa вытес-
нили все, что я носила раньше». Действительно, на фоне такого фантастическо-
го стекла и аутентичной латуни драгоценные камни и металлы выглядят скучно

Все украшения Olafa рождаются в огне: 
бусины выплавляются в пламени горелки 
из стеклянных прутиков, а фурнитура от-
ливается из латуни и серебра
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Российский рынок кондитерских изделий 
остается одним из самых емких и конкурентоспо-
собных. Правда, сейчас структура его меняется. 
Причины — пандемия, рост стоимости сырья 
и упаковки, изменения покупательских предпо-
чтений и платежеспособности.

Специалисты сети «Слата» отмечают, что иркутя-
не чаще выбирают сладости, которые ниже по цене 
и меньше по объему, активно реагируют на промо-
акции и скидки. Рост продаж кондитерских изделий 
по акциям в среднем составляет 300%.

— В этом году сократился спрос на товар им-
пульсного спроса — это жевательная резинка, 
прикассовые сладости, конфеты в упаковках. При 
этом растет спрос на весовые конфеты. Это объяс-
няется возможностью выбора веса покупки и бо-
лее низкой ценой в пересчете на единицу, — поде-
лился заместитель коммерческого директора ТС 
«Слата» Сергей Дорохов. — Упал спрос на мучные 
кондитерские изделия. Категории с положитель-
ной динамикой — это плиточный шоколад, зефир 
и протеиновые батончики. Покупатель охотно ре-
агирует на акционные предложения и готов брать 
шоколад про запас по более выгодной цене.

В сети отмечают, что производители стали ак-
тивно экспериментировать со вкусами — шоколад 
с перцем или солью, с добавлением печенья или 
попкорна, орехов, имбиря, матчи и др. Основная 
цель этих экспериментов — удержание покупа-
тельского спроса.

Вырос интерес к брендам под собственной тор-
говой маркой сети (СТМ), предлагающей боль-
шой выбор товаров в «первой цене».

— Основной рост наблюдается в категории 
«печенье» торговых марок «Простой выбор», 
«Рост», Sweet Ville. По разным товарам прирост 
составляет от 20 до 90%. В 2021 году в среднем 
на 20% больше стали покупать пряников, зефира, 
пастилы. Самый популярный производитель — 
«Сибирь» из города Нижнеудинска, — рассказала 
руководитель отдела собственной торговой марки 
сетей «Слата» и «ХлебСоль» Анна Невенчанная.

Вторым трендом можно назвать переход 
на ЗОЖ. На эту категорию, как отмечают в сети, 
меньше всего повлияла пандемия.

— Наибольшей популярностью в категории 
ЗОЖ пользуются кондитерские изделия и хлеб-
цы. Протеиновые батончики очень популярны 
у людей, занимающихся спортом. Производители 
развивают и совершенствуют их по вкусовым ка-
чествам, но вместе с этим растет и цена, — доба-
вил Сергей Дорохов.

Еще один яркий тренд — переход на домашнее 
потребление. Основным фактором роста стои-
мости кондитерских изделий в 2021 году стало 

увеличение цен на сырье. Производители отмеча-
ют, что яичный белок, к примеру, вырос на 120% 
по сравнению с 2020 годом, меланж — на 94%, 
масло подсолнечное — на 57%, какао-порошок — 
на 39%. Мука и сахар показали более умеренный 
рост — 18% и 12%. По данным кондитеров, цена 
на пластиковые контейнеры и пленку выросла 
на 45%, что, несомненно, отражается на конечной 
стоимости.

Илья Спирин. Фото ТС «Слата»

ЛЮБИТЕЛИ СЛАДОСТЕЙ И ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ
Иркутяне стали больше покупать шоколада, зефира и товаров категории ЗОЖ

Осень считается высоким сезоном 
по приобретению кондитерских из-
делий. Торговая сеть «Слата» подели-

лась с нами трендами на рынке продаж сла-
достей и рассказала об основных причинах, 
влияющих на рост цен и перераспределение 
спроса.

ПОРА ПОДУМАТЬ О ПОДАРКАХ
Осень — горячая пора продаж новогод-

них подарков. В сети «Слата» они представ-
лены в разном формате — от 150 граммов 
до килограмма. Начальная цена за дет-
ский подарок в супермаркетах «Слата» 
— от 79,99 рублей.

В 2021 году покупатели супермаркетов «Слата» 
стали приобретать больше кондитерских 
изделий в среднем ценовом сегменте 
и по промоакциям

Шоколад на основе сахарозаменителя, фрук-
товые, злаковые и протеиновые батончики 
являются лидерами продаж в категории ЗОЖ
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ПОКОЙ НАМ ТОЛЬКО СНИТСЯ 
4 из 10 жителей Иркутска намерены работать на пенсии

Иркутск — на втором месте среди рос-
сийских городов по количеству жителей, 
планирующих работать на пенсии (39%). 
23% рассчитывают на государственную 
пенсию в качестве основного источника 
дохода, 10% — на личные сбережения. 
За два года число жителей Иркутска, пла-
нирующих трудиться на пенсии, выросло 
с 27% до 39%, а на личные сбережения 
стали полагаться реже (15% в 2019 году). 
Достойной пенсией жители Иркутска на-
звали 42,5 тыс. руб. В 2020 году пенсион-
ные ожидания в Иркутске равнялись сум-
ме 40,4 тыс. руб., а в 2019-м — 38,9 тыс. 
руб.

На вопрос об основном источнике до-
хода по достижении пенсионного возраста 
жители России в целом чаще отвечали, 
что рассчитывают продолжить работать 
и жить на зарплату (28%). На государ-
ственную пенсию надеются 24%. Жить 
на сбережения планируют 14% опрошен-
ных. Деньги, вложенные в негосудар-
ственные пенсионные фонды, назвали 
основным источником дохода в зрелом 
возрасте 4% россиян. На помощь детей 

рассчитывает только 1 человек из 100. 
Другие источники дохода назвали 7% 
респондентов, среди них — поступления 
от сдачи в аренду недвижимости, диви-
денды и купоны по ценным бумагам.

Для молодежи возраст выхода на пен-
сию кажется еще очень далеким: россияне 
до 24 лет сейчас чаще думают, что смогут 
положиться на государственную пенсию. 
Респонденты от 25 до 44 лет чаще говорят, 
что рассчитывают продолжать трудиться 
и получать зарплату. Среди граждан стар-
ше 45 поровну тех, кто рассчитывает жить 
на пенсию и трудовые доходы (по 30%).

Реже всего на государственную пенсию 
россияне полагались в посткризисном 
2009-м (лишь 7%), чаще всего — в про-
шлом году (25%). На первом же месте 
в качестве основного источника дохода 
по достижении пенсионного возраста 
россияне практически всегда указывали 
зарплату, лишь в 2009-м каждый третий 
собирался жить на сбережения.

Достойная пенсия, по мнению средне-
статистического россиянина, сегодня 
должна равняться 43 тыс. руб. в месяц 
(+8%, в прошлом году средние запросы 
были на уровне 40 тыс. руб.). Женские за-
просы скромнее мужских (41 и 44,7 тыс. 
руб. соответственно). Молодежь до 24 лет 
считает достойной пенсией 35,8 тыс. руб. 
в месяц, россияне старше 45 лет — 45 тыс. 
руб. Чем выше уровень дохода, тем выше 
и пенсионные ожидания: 37 тыс. руб. — 
у россиян с зарплатой менее 30 000 руб. 
и 48 тыс. руб. — у тех, кто зарабатывает 
более 80000 руб. в месяц.

Илья Спирин, с использованием 
статистических данных портала SuperJob

Самые высокие пенсионные 
ожидания — в Москве, Санкт-
Петербурге и Хабаровске, 

самые скромные — в Кирове 
и Ижевске. Представители 
экономически активного населения 
России поделились с сервисом 
SuperJob своими представлениями 
об основных источниках дохода 
на пенсии и мечтами о ее достойном 
размере.

Города с населением от 1 млн чел. Достойная пенсия, руб. в месяц
Города с населением от 500 тыс. чел. 2021 2020 2019

Москва 48000 44500 43900
Санкт-Петербург 47000 43500 42200
Хабаровск 45100 43400 41000
Владивосток 44700 43200 42000
Ростов-на-Дону 43400 39500 39400
Тюмень 43000 39700 39300
Краснодар 42900 38600 36800
Иркутск 42500 40400 38900
Екатеринбург 42300 39900 38500
Омск 42200 37000 36900
Красноярск 42000 40600 39800
Казань 41900 38800 36000
Новосибирск 41900 39100 38700
Махачкала 41700 35800 35300
Набережные Челны 41500 35100 34700
Уфа 41500 39600 36700
Пермь 41400 38400 37100
Челябинск 40900 37800 37800
Тольятти 40800 37700 36100
Самара 40600 37800 37700
Томск 40600 39400 38900
Ярославль 40600 35300 34500
Нижний Новгород 40500 37900 36300
Пенза 40500 36900 35200
Рязань 40500 39000 36400
Саратов 40500 36700 36200
Липецк 40400 36800 36700
Барнаул 40200 37000 36800
Волгоград 40100 38000 36400
Оренбург 40100 37100 35900
Ульяновск 40100 38400 36200
Астрахань 40000 37500 37100
Кемерово 39900 38900 38200
Воронеж 39500 38700 37700
Новокузнецк 39500 38700 38700
Ижевск 39400 38500 36000
Киров 39000 36100 34900

«Достойная пенсия — это, по-вашему, сколько?»

Как видно из этого опроса, проведенного среди экономически активных 
жителей страны старше 18 лет в середине ноября, пенсионные ожида-
ния россиян удивительным образом похожи. И это независимо от города 
проживания: будь то многомиллионная Москва с ее возможностями или 
наш 600-тысячный Иркутск. И москвичи, и мы представляем себе иде-
альную пенсию немногим более сорока тысяч рублей (48 000 и 42 500)
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Выпускник Байкальского го-
сударственного университета 
Илья Мершеев возглавил отдел 
по молодежной политике мэрии 
Иркутска полгода назад. В 2020-
м он окончил магистратуру БГУ 
по специальности «Государствен-
ное и муниципальное управление», 
поступил в аспирантуру. Во время 
обучения работал заместителем 
председателя профкома в Иркут-
ском госуниверситете. Как про-
фессиональный управленец, он по-
нимает, что любая идея от своего 
рождения до реального воплоще-
ния проходит множество этапов. 
И увы, нередко она так и остается 
нереализованной из-за отсутствия 
у ее автора необходимых компе-
тенций грамотно, в соответствии 
со всеми требованиями так офор-
мить замысел в заявку на конкурс, 
чтобы затем найти средства на его 
исполнение.

— Интересных инициатив мно-
го, но чтобы получить под них 
гранты Росмолодежи или област-
ного министерства по молодеж-
ной политике, ребятам требуется 
правильно оформить проектную 
заявку. Не скажу, что это сложно, 
но определенные знания и навыки 
нужны, — поясняет Илья.

Сам он с 2018 года регулярно по-
дает заявки на грантовые конкур-

сы и помогает другим оформлять 
проекты.

— Долгое время получалось так, 
что ребята, которым я помогал, 
выигрывали, а мои заявки не наби-
рали нужного количества баллов, 
— продолжает Илья. — Я понимал, 
что в любом конкурсе присутствует 
элемент субъективизма, но все-
таки старался, совершенствуясь, 
двигаться дальше.

Автором одной из девяти заявок, 
которые в ноябре получили гранты 
Росмолодежи, выступил сам Илья 
Мершеев. Его проект победил в но-
минации «Студенческие инициа-
тивы» и посвящен празднованию 
Дня молодежи, который отмеча-
ется 27 июня. Инициатива, на реа-
лизацию которой из федерального 
бюджета выделено 300 тысяч 
рублей, заключается в том, чтобы 
события, связанные с праздником, 
длились целый месяц и были объ-
единены единым стилистическим 
оформлением и календарем.

— Создавая грантовые проекты, 
мы стараемся, чтобы они работали 
на перспективу. В частности, сред-
ства будут использованы на соз-
дание сайта, где разместится вся 
информация, связанная с празд-
нованием Дня молодежи, а также 
на разработку брендбука и суве-
нирной продукции, — рассказыва-
ет Илья.

И сайт, и единый оформитель-
ский стиль, и набор сувениров 
смогут использовать различные 
молодежные организации Ир-
кутска, которые примут участие 
в праздновании Дня молодежи. 
Особое внимание будет уделено 
молодежным сообществам, не име-
ющим собственных источников 
финансирования.

— Каждая молодежная органи-
зация стремится к информацион-
ному продвижению, заинтересо-
вана в поддержке, общественном 
признании и привлечении в свои 
ряды новых людей. Но не у всех 
для этого есть финансовые воз-

можности, — объясняет Илья 
Мершеев. — Благодаря средствам 
гранта мы сможем сделать узна-
ваемыми различные молодежные 
объединения города.

Среди победителей Илья от-
метил проекты Ивана Илюшина 
«Лига дебатов», Елизаветы Сви-
язовой «Вечный огонь. Сводный 
караул студентов», Натальи Сему-
шевой «Школа молодого лидера 
— 2022», Дарьи Бровченко «Сту-
денческая спортивная лига Иркут-
ска», Алексея Лобыцина «Центр 
обучения, профилактики и поиска 
пропавших людей» и ряд других.

— Я очень рад за Лизу Свия-
зову, которая организовала за-
мечательный проект — «Сводный 
караул студентов». Когда-то дав-
но не только школьники стояли 
на Посту № 1 возле Вечного огня, 
но и студенты. Благодаря иници-
ативе Елизаветы эту традицию 
прошлых лет удалось возродить. 
Рад и за Дашу Бровченко, пред-
ложившую идею проводить турни-
ры по необычным видам спорта, 
таким как боулинг, лазертаг, игра 
в снежки. В этом году они пройдут 
за счет средств муниципалитета, 
но уже в следующем на организа-
цию будут использованы деньги 
федерального бюджета. Интересен 
проект Ивана Илюшина. Он на-
правлен на формирование знаний, 
развитие умений и навыков вести 
дискуссии, рассуждать логически. 
Это очень востребованная сегодня 
тема. Все эти ребята — студенты 
Иркутского государственного уни-
верситета. При подготовке заявок 
на конкурс наш отдел оказывал им 
всестороннюю помощь, — расска-
зал Илья Мершеев.

Помощь при составлении 
грантовых заявок — только одна 
из многих задач, которые решает 
отдел по молодежной политике 
администрации Иркутска. Кстати, 
это делается как в форме инди-
видуальных консультаций, ког-
да в кабинет на улицу Горького, 
40, приходит молодой человек 
и приносит черновик проекта, так 
и в формате специальных обучаю-
щих мероприятий.

— При составлении заявки 
очень важно, чтобы цели и за-
дачи проекта были актуальны 
и отвечали текущим трендам в го-
сударственной политике и обще-
ственной жизни. И еще очень 
внимательно нужно подойти к обо-
снованию статей расходов. Мы 
также обеспечиваем конкурсантам 
техническую поддержку и сопрово-
ждение при подготовке к защите, 
— подчеркнул Илья.

Кроме индивидуальных кон-
сультаций отделом по молодежной 
политике совместно с министер-
ством по молодежной политике 
Иркутской области проводятся 
различные обучающие мероприя-
тия, такие, например, как «Школа 
социальных проектов». По словам 
Ильи Мершеева, многие из участ-
ников, недавно прошедших об-
учение в школе, подали заявки 
на гранты министерства по мо-
лодежной политике Иркутской 
области и, став победителями, по-
лучат на осуществление своих про-
ектов средства из регионального 
бюджета.

Нина Александрова
Фото предоставлено отделом 

по молодежной политике мэрии 
Иркутска

В МОСКВУ ЗА ГРАНТОМ 
Более трех миллионов рублей получили иркутские проекты от Росмолодежи 

В ноябре сразу девять иркут-
ских проектов стали победите-
лями всероссийского конкурса 

Федерального агентства по делам 
молодежи и получили грантовую 
поддержку на общую сумму более 
3 млн рублей. О победителях, о том, 
какая помощь была оказана при 
работе над проектами и какие новые 
инициативы предстоит реализовать 
в областном центре благодаря гран-
там Росмолодежи, газете «Иркутск» 
рассказал начальник отдела по мо-
лодежной политике администрации 
города Илья Мершеев.

ЕСЛИ ЕСТЬ ВОПРОСЫ
Получить консультацию по участию в грантовом конкурсе можно, на-

писав в отдел по молодежной политике в социальной сети «ВКонтакте» 
(vk.com/molodeg38) или позвонив по телефону 52–01–92.

Проект «Вечный огонь. Сводный караул студентов» 
удалось возродить благодаря молодым активистам. 
С грантом от Росмолодежи он сможет развиваться, и ряды 
тех, кто чтит память воинов, погибших в годы Великой 
Отечественной войны, будут пополняться

Выпускник Байкальского государствен-
ного университета Илья Мершеев воз-
главил отдел по молодежной политике 
администрации города полгода назад. 
В ноябре его проект, посвященный 
празднованию Дня молодежи Иркутской 
области, также получил грантовую под-
держку Росмолодежи

Проект «Студенческая спортивная лига» направлен на 
популяризацию необычных командных видов спорта 
среди студентов. Таких, например, как боулинг
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—  Феномен Достоевского — са-
мого читаемого в мире русского 
классика лично для меня необъяс-
ним. Это сложная литература, 
где никогда нет «хеппи-энда», где 
бесконечная рефлексия доводит 
людей иногда до самоубийства, 
толкает на чудовищные престу-
пления. В чем секрет?

— Есть такое условное деление чи-
тателей на любителей творчества До-
стоевского и Толстого, и вроде как они 
по отношению друг к другу обязательно 
антагонисты. Я сейчас принадлежу к по-
читателям Льва Николаевича Толстого. 
Очевидно, на каком-то этапе моей жиз-
ни было слишком много Достоевского. 
И при всех достоинствах писательско-
го дарования Федора Михайловича 
со временем болезненная атмосфера, 
в которой существуют его персонажи, 
начинает вызывать отторжение. Мир 
Толстого не менее сложен, но в нем 
есть место любви, он более теплый 
и гармоничный.

Секрет мирового признания Досто-
евского, я думаю, можно объяснить тем, 
что персонажи его книг живут вне гра-
ниц времени и пространства. Человека 
всюду и всегда обуревают одни и те же 
страсти. Вопросы, которые ставит писа-
тель, о Боге, смысле бытия, поиске свое-
го «я», из разряда вечных. При этом он, 
помещая героя в самые экстремальные 
жизненные условия, мастерски удержи-
вает читательский интерес. И конечно, 
Достоевский — пророк. О том, куда 
приведет нас желание обрести статус 
сверхчеловека, изгнав Бога из своей 
души и преступив черту вседозволенно-
сти, Федор Михайлович предупреждал 
за много десятилетий до начала самых 
разрушительных в истории войн. Идеи 
Достоевского дали развитие целым на-
правлениям в литературе и философии: 
Фридрих Ницше, французские экзистен-
циалисты — Жан-Поль Сартр, Альбер 
Камю, даже корни абсурда можно найти 
в его произведениях. Читаешь и ловишь 
себя на мысли — это будущие Даниил 
Хармс, Николай Заболоцкий, Александр 
Введенский… И сегодня творчество До-
стоевского не утратило своей актуаль-
ности, поскольку за двести лет природа 
человека не изменилась.
—  Вы играете Ивана Кара-

мазова в постановке Дмитрия 
Акимова «Брат Иван». Ваш герой 
спрашивает: «Почему наш мир 
так несовершенен, почему все-
сильный Бог допускает, чтобы 
в нем страдали невинные дети?» 
Многие задают себе этот вопрос 
и сегодня. Достаточно просто 
посмотреть сюжеты, где роди-
тели тяжелобольных малышей, 
которым не хватает денег на ле-
чение, просят о помощи. Каково 
ваше личное отношение к пози-
ции своего героя?

— Иван не из-за атеистических 
убеждений, а из-за внутреннего про-
теста не хочет принимать наш мир. 
Он говорит брату Алексею: «Я не Бога 
не принимаю, я мира Божьего не при-
нимаю». Путь Ивана Карамазова — это 

путь рассудочного гуманиста, который 
не желает мириться с существующим 
порядком вещей. Но в отличие от «сер-
дечного» гуманиста Алеши, он считает, 
что устройство мира всеобщего благо-
денствия возможно не через любовь 
к ближнему, а благодаря разуму. Иван 
— апологет тоталитаризма, когда за-
кон устанавливается человеком, по сути 
диктатором — «великим инквизито-
ром», а не Богом. Сам Достоевский тоже 
не мог мириться с существующим миро-
устройством. Он, как известно, в моло-
дые годы входил в кружок петрашевцев, 
был арестован, приговорен к смертной 
казни, которую в последний момент за-
менили на каторгу. Эволюция его лич-
ности тоже проходила через этап рассу-
дочного гуманизма. Но он завершился 
развенчиванием идеи сверхчеловека, 
который «право имеет» преступить 
закон, данный Богом, и под знаком 
строительства нового мира установить 
собственный миропорядок.

Иван Карамазов — это такая обнов-
ленная версия Раскольникова. Герой 
«Преступления и наказания» убивает 
сам, а Иван идет дальше — он убивает 
родного отца руками сводного брата. 
Пусть и опосредованно. Но итог все 
равно один — испепеляющее рассудок 

чувство вины. Для Достоевского нет 
иного пути, кроме как сдерживать сво-
его «внутреннего зверя» силой совести, 
с помощью данного свыше нравственно-
го закона — «не убий».

Из всех четырех братьев Карамазо-
вых, я думаю, Иван наиболее интересен. 
Его неуспокоенность, неоднозначность, 
сложная внутренняя борьба дают боль-
шое пространство для творчества.
—  Второй спектакль с вашим 

участием, который можно бу-
дет увидеть во время творческих 
встреч — это «Игрок» в поста-
новке Геннадия Шапошникова. 
Глядя на главного героя — Алексея 

Ивановича с его пагубной стра-
стью к игре, на разорившегося 
генерала, на московскую бары-
ню, проигравшую в казино целое 
состояние, хочется, следуя ло-
гике Мити Карамазова, сузить 
человека…

— Спектакль «Игрок» — это доволь-
но свободная интерпретация романа 
Достоевского. История изложена очень 
фрагментарно. Но авторский замысел 
в значительной мере, конечно, со-
хранен. Алексей Иванович — главный 
герой «Игрока», как и Дмитрий Кара-
мазов — это воплощение человеческих 
страстей, которым чувство меры неве-
домо. Но как раз в сильной привержен-
ности какой-то страсти и усматривается 
узость, ограниченность личности. Федор 
Михайлович, сам страдая от пагубного 
стремления к азартным играм, это по-
нимал и много раз клялся, что не будет 
играть. По итогу этой борьбы последние 
десять лет жизни он не притрагивался 
к рулетке.

По поводу тезиса «широк человек… 
я бы сузил», то я, наоборот, за то, чтобы 
вокруг было как можно больше мас-
штабных личностей, их сегодня как раз 
не хватает. Наше цифровое время, как 
никакое другое, «сужает» человека. Вы 
сегодня, как мне кажется, уже не найде-
те людей такого масштаба, как, напри-
мер, сто лет назад — в Серебряном веке. 
Их просто нет.
—  Театр, на ваш взгляд, помо-

гает современному зрителю рас-
ширить границы собственного 
«я»?

— В идеале театр должен на чув-
ственном уровне открывать зрителю 
территорию истины. Именно на чув-
ственном, а не рассудочном. По моему 
убеждению, театр интересен, когда он 
создает новую реальность, конструирует 
ее, а не отражает уже существующую. 
Слепо копируя реальность на сцене, мы 
рискуем растиражировать ее в обществе. 
Широко известна история, как после 
выхода романа Гете «Страдания юного 
Вертера» по Европе прокатилась волна 
самоубийств. Мне видится, что на сцене 
сейчас много бытового копирования 
негативной реальности. И это никак 
не способствует душевной работе, вну-
треннему осознанию личности. На мой 
взгляд, театру, да и искусству в целом, 
сегодня не хватает такого материала, 
который говорил бы человеку о счастье, 
о любви, о доброте.
—  Вы не так давно окончили 

режиссерский факультет теа-
трального института имени 
Бориса Щукина. Продолжите ра-
ботать в Иркутске?

— Я родом из Новосибирска, но дав-
но живу в Иркутске. Здесь окончил теа-
тральное училище, сейчас преподаю там 
на втором курсе и служу в драмтеатре. 
Иркутск люблю за людей, Байкал и ар-
хитектуру. Это такой маленький Питер. 
Я не планирую уезжать. В перспективе, 
чтобы быть более самостоятельным 
в воплощении художественных замыс-
лов, хотел бы открыть здесь свой театр. 
Мой учитель, который вел режиссуру 
в «Щуке» — Юрий Николаевич Погреб-
ничко, создал в центре Москвы такой 
небольшой театр, у которого есть свой 
зритель. Когда я прихожу туда на спек-
такли, со мной что-то случается, как 
будто сердце открывается! Мечтаю о та-
ком театре в Иркутске.

Нина Воронина
Фото Романа Кириченко  

и Алексея Сулимова

ШИРОК ЧЕЛОВЕК, НЕ НАДО ЕГО СУЖАТЬ… 
Творческие встречи к юбилею Федора Достоевского пройдут в Иркутском 

драматическом театре

Финал 2021 года в России про-
ходит под знаком празднова-
ния 200-летия со дня рожде-

ния Федора Достоевского. Иркутск 
воздает дань таланту писателя, пу-
блициста и философа творческими 
встречами «Достоевский. Театр. XXI 
век». С 1 по 5 декабря в городе будут 
представлены семь спектаклей по 
мотивам произведений классика. 
Основные события состоятся на 
площадке Иркутского драматиче-
ского театра имени Н. П. Охлопкова. 
Обозреватель нашего еженедельни-
ка встретилась с актером драмтеа-
тра, исполнителем главных ролей в 
постановках «Брат Иван» и «Игрок» 
Василием Коневым, чтобы погово-
рить о том, почему произведения 
Федора Достоевского до сих пор вол-
нуют читателей и зрителей.

«ДОСТОЕВСКИЙ. ТЕАТР. XXI ВЕК»
В программу творческих встреч, посвященных 200-летию Ф. М. До-

стоевского, вошли три постановки Иркутского драмтеатра – «Брат Иван», 
«Идиот» и «Игрок», а также спектакли «Мальчики» Иркутского ТЮЗа 
и «Дядюшкин сон» Театра кукол «Аистенок». Зрители получат возмож-
ность увидеть и столичные постановки – «Сон смешного человека» Теа-
тра «У Никитских ворот» и «Кроткая» Независимого театра «Комната 4». 
Кроме этого, в Иркутском драмтеатре пройдут лекции о творчестве писа-
теля и конкурс художественного слова, организованный совместно с ИГУ.

«В перспективе, чтобы быть более самостоятельным в воплощении 
художественных замыслов, хотел бы открыть свой театр», — говорит 
актер Иркутского драмтеатра Василий Конев. В нем говорили бы со сцены 
не только о превратностях жизни и тяжести судьбы, но и о счастье, любви, 
доброте. Говорили бы так, чтобы у зрителей «открывались сердца»

Спектакль «Игрок» — довольно 
свободная интерпретация романа 
Достоевского. Но главный герой 
Алексей Иванович (Василий Ко-
нев) все равно остается воплоще-
нием ни в чем не знающей меры 
человеческой страсти (В роли 
Полины — артистка Екатерина 
Константинова)

Постановка «Брат Иван» — философ-
ское рассуждение о месте Бога в жиз-
ни человека. Главный герой Иван 
Карамазов (Василий Конев) верит, 
что мир Божий, где царят страдание 
и несправедливость, можно упоря-
дочить по своему разумению (В роли 
Черта – актер Алексей Орлов (I) 
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Константин Михайлович Познянский
Кроссовки, спортивное 

трико, футболка с надписью 
«ГТО», рельефные мышцы 
и крепкое как сталь рукопо-
жатие. Нет, это все не о про-
фессиональном спортсмене, 
который только что вышел 
из тренажерного зала, а о… 
93-летнем иркутском ветеране 
Константине Познянском.

Более 60 лет каждое утро, 
и в снег и в зной, Констан-
тин Познянский выходит 
на улицу, делает зарядку, от-
жимается на спортплощадке. 
А в прошлом году в честь 
приближавшегося юбилея 
Победы поставил рекорд — от-
жался 75 раз!

Спортивных позиций Кон-
стантин Познянский не сдает 
с самого детства. Здоровым 
образом жизни он увлекся 
еще когда был дошколенком. 
В 6 лет он со старшими ребя-
тами во дворе подтягивался 
на самодельном турнике, 
а в 7 лет смастерил себе конь-
ки, привязав лезвия к вален-
кам, и рассекал на корте.

— А еще я одним из первых 
в стране сдал нормативы ГТО, 
— добавляет Константин Ми-
хайлович. — Первый почет-
ный значок получил в 1936 (!) 
году. Мне было всего 9 лет.

— В Красную армию 
меня призвали только 

с третьей попытки — в июне 
1944 года, — вспоминает он. 
— Направили в Харьковскую 
военно-авиационную школу 
стрелков-бомбардиров 
фронтовой авиации. 
Там я стал курсантом. 
По ускоренной программе 
нас обучали бомбардировке, 
обстрелу противника. 

Но на фронт я и мои товарищи 
так и не попали, в боевых 
действиях не участвовали. 
Просто не успели. Весной 
1945 года у нас должны были 
быть экзамены, мы сдавали 
зачеты, но там уже пришла 
Победа. Если бы война 
затянулась еще, конечно, 
попали бы на фронт.

Рассказы о героях проекта «Активный 
гражданин» будут публиковать наши 
коллеги из «Комсомольской правды» 

(на сайте и в газете) до 12 декабря. С 13 по 
26 декабря пройдет народное голосование 
за самого, на ваш взгляд, отзывчивого 
и инициативного жителя города. По 
его результатам будут определены 
победители, которых наградят почетным 
знаком и вручат подарки в торжественной 
обстановке в администрации города перед 
Новым годом. Сегодня в «Иркутске» – о 
первых претендентах на звание «Активный 
гражданин». 

Если рядом 
с вами есть люди, 

которые делают жизнь 
вокруг себя ярче и лучше, 
если вы готовы о них рас-

сказать, звоните в редакцию 
«Иркутска» 26-12-36 или 

редакцию «КП-Иркутск» 
20-80-08. Пароль 

прост: «Активный 
гражданин».

ЛЮДИ, КОТОРЫМ НУЖНО 
СКАЗАТЬ СПАСИБО 

Администрация Иркутска и Общественная палата 
города начали проект об иркутянах и для иркутян

Алена Мутьева
В ночь на 22 августа иркутянка стала свиде-

телем ДТП, в результате которого пострадал 
человек. Виновник аварии пытался скрыться 
с места преступления, однако девушка, которая 
на тот момент тоже была за рулем (Алена ра-
ботает в такси. — Прим. авт.), бросилась за ним 
в погоню, заставила остановиться, после чего 
передала всю информацию в полицию!

Часы показывали около двенадцати ночи, 
машин на дорогах было уже немного. Перед 
Аленой по улице Байкальской в сторону цен-
тра ехал автомобиль марки «Форд». Внезапно 
за несколько метров до пешеходного перехода 
перед «Фордом» на дорогу выскочил пешеход.

— Если бы я ехала параллельно «Форду», 
то наехала бы на этого парнишку, — рассказа-
ла Алена журналисту «Иркутска», — посколь-
ку после удара он отлетел на правую полосу. 
Но я ехала позади и чуть было не врезалась 
в «Форд»: его водитель, сбив человека, резко 
затормозил, а потом стартанул с места. Я поня-
ла, что он хочет уехать.

Раздумывать было некогда — счет шел на се-
кунды. Алена видела, что к пострадавшему 
подбежали другие свидетели аварии, поэтому 
мгновенно приняла решение преследовать 
нарушителя.

Погоня, к счастью, была недолгой. Водитель 
«Форда» не стал создавать дополнительные 
аварийные ситуации, буквально через пятьсот 
метров он свернул в ближайший темный двор. 
Алена аккуратно подъехала следом, ее пасса-
жир-юрист вызвал полицию.

Ирина Балуева
Хочешь — делай. Именно так говорили многие 

соседи Ирине Балуевой, когда в 2009 году она 
создавала первый в Иркутске ТОС в частном сек-
торе. Его назвали «Мельниково». Он располо-
жен в Свердловском районе недалеко от останов-
ки «Кая» и сегодня объединяет тысячу человек, 
которые проживают в 400 домах на 11 улицах.

— Мы с мужем купили дом, — рассказыва-
ет Ирина Владимировна. — Переехали и сразу 
столкнулись с тем, что некуда вынести мусор, 
освещения нет, асфальта на дорогах тоже. И это 
в областном-то центре!

Ирина Балуева начала писать письма властям, 
а те предложили создать ТОС, мол, так решите 
все свои проблемы. Женщина не испугалась: на-
писала устав, заинтересовала людей и организо-
вала самоуправление. Начали с детской площад-
ки, затем установили контейнерную площадку 
(теперь их восемь), сделали освещение, оборудо-
вали тротуары за счет городского бюджета, а ви-
деонаблюдение сделали сами жители. Наконец 
провели централизованное водоснабжение.

Теперь вроде есть все — да не все. В 2021 году 
появятся две многофункциональные спортив-
ные площадки — на улице Набережная Иркута 
(по инициативе местного депутата) и на террито-
рии лицея № 1 — этот проект активисты вместе 
с учениками, их родителями и учителями вы-
играли по программе «Народные инициативы». 
Теперь мечтают сделать в Мельниково остановку 
общественного транспорта поближе к домам, по-
тому что до «Каи» почти километр пути.

«У нас есть совет ТОСа, в который входят 17 
человек, — говорит Ирина Владимировна, 
руководитель ТОСа «Мельниково». — Это наш 
костяк активистов, которые организовывают 
замечательные праздники. У нас своя музы-
кальная аппаратура, много костюмов, палатка, 
микроволновка… День Нептуна — наш корон-
ный праздник, на который приезжает очень 
много людей, а еще Масленица и другие»

Водителем такси иркутянка Алена Мутьева 
работает недавно. А до этого сменила много 
других интересных профессий. Например, 
несколько лет жила в Шанхае (училась на 
лингвиста) и там же работала моделью

93-летний ветеран Константин Познянский приучает к активному 
образу жизни и молодежь. Ребята во дворе, глядя на ветерана, 
тоже встают в строй. Бегают, отжимаются, подтягиваются 
на турнике, глядя на Константина Михайловича. Да и взрослые 
не отстают!
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Мой дедушка Александр Петрович Иванюк 
родился 27 ноября 1951 года в поселке Горя-
чий Ключ Иркутского района и был седьмым 
ребенком в семье. Окончил восьмилетку, по-
ступил в Иркутское школьное педучилище. 
После его окончания вернулся в родной посе-
лок и работал учителем труда и физкультуры. 
С 1971 по 1973 год проходил срочную службу 
в войсках ПВО вблизи Владивостока, демоби-
лизовавшись, вновь работал в Горяче-Клю-
чевской восьмилетней школе.

В 1974 году дедушка стал студентом исто-
рического факультета Иркутского пединсти-
тута (заочно). А в 1975-м поступил на службу 
в Октябрьский РОВД Иркутска, возглавлял 
штаб оперативных комсомольских отрядов 
района, где и познакомился с будущей женой. 
Продолжил службу в должности начальни-
ка отряда исправительно-трудовой колонии 
№ 19 (строгого вида режима) УИТУ, где 
и получил первое офицерское специальное 
звание. В 1977 году был переведен в аппарат 
областного УВД. Там 16 лет занимался вопро-
сами комплектования офицерским составом 
девяти исправительно-трудовых учреждений 
области, в последние годы возглавлял по-
дотдел прохождения службы и учета ОК УВД, 
в 1995 году написал рапорт и был уволен 
на пенсию со льготной выслугой 27 лет в зва-
нии подполковника внутренней службы.

В течение последних 20 лет находился 
на муниципальной службе в администрации 
Иркутска в должности помощника руководи-
теля аппарата мэра, референта муниципаль-
ной службы второго, а затем первого классов. 
Оказывал помощь руководителю аппарата 
мэра в решении задач, поставленных мэром 
Иркутска, высшим административным коми-
тетом и городской думой. Вместе с другими 
комитетами в аппарате готовил мероприя-
тия по празднованию 350-летия областного 
центра.

Уже уволившись из администрации Ир-
кутска и переехав на новое место жительства, 
мой дедушка, Александр Петрович Иванюк, 

не успокоился на достигнутом. Он видел 
перспективу совершенствования норматив-
ных документов как на региональном, так 
и на федеральном уровне, он анализировал, 
сопоставлял полученную информацию, вно-
сил коллективные предложения, советы и во-
просы по улучшению жизненной ситуации 
в стране, к чему его подвел богатый жизнен-
ный опыт: двадцатилетний период службы 
в государственных органах и столько же 
на муниципальной службе.

Всегда энергичный, жизнерадостный и на-
стойчивый, Александр Петрович переживал 
за всех — за сына и дочь, за внучек, невесту 
и зятя — и всегда оказывал содействие и по-
мощь в решении любых вопросов, никогда 
не считался со временем. Честность, порядоч-
ность, трудолюбие и общительность были 
у него всегда на первом месте. Он никому 
не говорил, как трудно растить детей после 
смерти жены, когда сыну было 4 года, а доче-
ри 16 лет. Всегда оперативно все сам решал.

На прощание при увольнении из админи-
страции Иркутска в 2015 году члены террито-
риального профсоюзного комитета высказали 
о нем свое мнение: «Детей отправить в лет-
ний лагерь, организовать поездку на Байкал, 
подарки всем раздать, и отношения везде 
наладить — наш профсоюзный босс легко ре-
шал», «Ваш опыт нам в работе важен, и отпу-
скать Вас не хотим, и в этот день Вам дружно 
скажем, как сильно Вами дорожим…».

Любовь Прокопьева, старшая внучка юбиляра

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 
БЕЗ КУПЮР

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА
Александр Иванюк имеет более 30 поощрений и наград; чтобы их все впи-

сать, пришлось даже заполнять вкладыш в трудовую книжку. Вот некоторые 
из них:

 9 звание «Ветеран труда»;
 9 три медали «За безупречную службу» в органах МВД РФ третьей, второй и первой степени;
 9 медаль «200 лет МВД»;
 9 медаль «100 лет кадровой службе МВД России»;
 9 нагрудный знак «350 лет Иркутску»;
 9 нагрудный знак «80 лет ДОСААФ» за организацию при администрации г. Иркутска 
курсов водителей (по линии профсоюза);

 9 нагрудный знак «За отличную службу в МВД»;
 9 почетная грамота мэра г. Иркутска в связи с 55-летием;
 9 почетная грамота мэра г. Иркутска за многолетнюю трудовую деятельность в органах 
городского самоуправления, высокий профессионализм и добросовестное выполнение 
служебных обязанностей.

«Если жизнь с тобой поступит круто, пре-
рвет все дороги и пути, все равно сильнее 
стисни зубы, не сходи с начатого пути» — 
таким эпиграфом сопроводила свое письмо 
в редакцию внучка юбиляра этой недели 
Александра Петровича Иванюка. Присоеди-
няемся к поздравлениям!

«Уважаемый главный редактор 
газеты! 27 ноября моему дедушке, 
Александру Петровичу Иванюку, 

исполняется 70 лет. Весь свой трудовой 
путь (а это 44 года) он посвятил Иркутску 
и Иркутскому району, имеет более 30 
наград и поощрений. Кроме того, после 
гибели жены при исполнении служебных 
обязанностей в органах МВД РФ он воспитал 
двух несовершеннолетних детей. Учитывая 
все это, от имени многочисленных 
родственников просим вас опубликовать 
мой рассказ о дедушке к его юбилею. 
С уважением и благодарностью, 
старшая внучка Любовь 
Прокопьева».

Материалы подготовили журналисты и фотографы 
«Комсомольской правды» и еженедельника «Иркутск»

Светлана Прокопенко
Жительница дома № 21б в микрорайоне Первомай-

ском превратила свой подъезд почти в библиотеку. 
На каждой лестничной площадке здесь есть свой тема-
тический уголок. Например, на втором этаже — крае-
ведческая экспозиция с фотографиями Иркутска, далее 
— рисунки. На этажах повыше разместился «читальный 
зал». Можно взять почитать томик Пушкина или До-
стоевского. Есть уголок, посвященный истории Великой 
Отечественной войны.

Светлана Прокопенко признается, что ей очень помо-
гают соседи. Своим вниманием, дружбой и трудолюби-
ем они превратили самый обычный подъезд пятиэтаж-
ки в пространство, которое не оставляет равнодушным 
никого из переступивших его порог.

Жительница Иркутска Светлана Прокопенко на лест-
ничной площадке своего дома обустроила книжный 
уголок. На полках — классика, детективы, выдержки 
из газет и многое другое

Светлана Ткаченко
Несколько лет иркутянка создает настоящую сказку под 

окнами многоэтажки. В этот двор на Поленова, 11, стремят-
ся прийти на прогулку мамочки с детьми со всего района. 
Не зря его часто называют островком чудес, здесь прилег от-
дохнуть трехголовый Змей Горыныч, а рядом охраняет улич-
ную библиотеку Баба-яга, крепко держа свою метлу. И ко-
нечно же, куда без русалки, сидящей на ветвях волшебного 
дерева? Все началось с креативных желтых лавок и дивана, 
украшенного мозаикой. После ремонта у семьи Светланы 
остались бетонные блоки, выкинуть было жалко, так что 
руки сами потянулись творить.

— Этот диван сделали мой сын и зять, — поделилась 
с корреспондентом «КП-Иркутск» Светлана Ткаченко. 
У кого-то из жильцов тоже был ремонт, поэтому они подели-
лись цветной плиткой. А лавочки такой причудливой формы 
я увидела в интернете. Фото было сделано где-то за рубе-
жом. Рассказала об идее управляющей компании, а работни-
ки воплотили ее в жизнь.

Светлана Ткаченко и одно из «мест притяжения» 
в украшенном ею дворе на Поленова, 11. Красоту 
иркутянка создавала на протяжении шести лет 
совместно с преподавателем школы дизайна, сейчас 
живет по другому адресу, но не забывает свое творение. 
Светлана приходит во двор на Поленова, чтобы 
проследить за порядком
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Антенны ТВ. Безлимитный 
интернет — 400 р./мес. Уста-
новка, ремонт, гарантия.  
Т. 608-730.

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет 
практической работы. Квали-
фицированная юридическая 
помощь. Т. 8-902-566-16-17.

РАЗНОЕ
Серьезные охранники 4-6-го 
разряда требуются. Своевре-
менная з/п, горячие обеды, 
душ, туалет. Т. 8-902-171-61-27.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные 
буддийские фигуры, тханки, 
иконы, от 50 тыс. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

30
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Международная туристская выставка 
«Байкалтур» (25–27 ноября) (18+)! 

 � 26 ноября
10.00 – 13.00. Ярмарка вакансий для специалистов сферы 
туризмы и гостеприимства
10.00 – 18.00. Образовательный проект «Школа гидов»
10.00 – 12.00. Экспертное обсуждение «Кадры в туризме ре-
шают всё? Где и как найти квалифицированных специалистов 
для индустрии гостеприимства» 
12.30 – 14.00. Круглый стол «Концепция развития гольф-
туризма на Байкале»
14.00 – 14.30. Презентация «Путешествие в Корею» (прово-
дит Представительство Национальной организации туризма 
Кореи (НОТК) во Владивостоке)
14.30 – 17.00. Круглый стол «Музеи как часть туристских 
маршрутов. Новые возможности»
14.30 – 16.00. Семинар «Как избежать проблем при работе 
турагента в сезоне 2021-2022» 
16.30 – 18.00. Круглый стол «Верстовые столбы Сибирского 
тракта». Общенациональная история и цифровая туристиче-
ская среда 

 � 27 ноября
11.00 – 11.30. Презентация «Путешествие в Новый год»
12.00 – 12.30. Викторина «Что Вы знаете о Корее?»
13.00 – 13.30. Розыгрыш призов среди участников конкурса 
«Серебряный путешественник»

Адрес. г. Иркутск, ул. Байкальская, 253а, 
тел. (3952) 353-992.
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ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Охра. 5. Ложа. 7. Голгофа. 8. Река. 10. Кляп. 12. Цветы. 13. Чудо. 16. Спор. 18. Фото. 19. Икры. 20. Жаба. 22. Гага. 25. Устав. 28. Кайф. 30. Рысь. 31. Абитиби. 32. 

Торт. 33. Мгла. По вертикали: 1. Обруч. 2. Ага. 3. Улов. 4. Пост. 5. Лак. 6. Ампер. 9. Код. 11. Ляп. 14. Умора. 15. Охота. 16. Свинг. 17. Округ. 20. Жакет. 21. Буй. 23. Азы. 24. Альфа. 26. Скит. 
27. Арии. 29. Фат. 30. Рим.

По горизонтали: 1. Рыжая краска. 5. Отсек зрительно-
го зала. 7. Место распятия Христа. 8. Водная «самотечка». 10. 
Средство для достижения тишины. 12. Смотри фото. 13. Резуль-
тат работы феи. 16. Процесс рождения истины. 18. Снимок на 
память. 19. Мышцы голени. 20. Обиходное название стенокар-
дии. 22. Пуховая утка. 25. Свод правил. 28. Нирвана от укола. 
30. Созвездие Северного полушария. 31. Озеро в Канаде. 32. 
Кондитерское изделие. 33. Ночной сумрак.

По вертикали: 1. Закольцованный прут. 2. Приток реки Онон. 
3. Пойманная рыба. 4. Строгий режим питания. 5. Приукрашиватель 
ногтей. 6. Единица силы тока. 9. Шифровка для замка. 11. Спутник тяпа 
в небрежной работе. 14. Причина хохота. 15. Убийство диких зверей и 
птиц. 16. Музыкальный стиль. 17. Единица деления земли в Болгарии. 
20. Женский «пиджак». 21. Сигнальный плавучий знак. 23. Основы. 24. 
Буква греческого алфавита. 26. Место обитания отшельника. 27. Древ-
ние основатели Ирана. 29. Пустой щёголь. 30. Туда ведут все дороги.


